
Si bien en su mayoría se trata de establecimientos particulares y 

subvencionados, tres de ellos corresponden al Servicio Local Puerto 

Cordillera en Andacollo. En tanto, Desde la Corporación Gabriel 

González Videla de La Serena y el DAEM de Ovalle, mantienen su pos-

tura de culminar el año en modalidad remota.

ONCE COLEGIOS DE LA 
REGIÓN REGRESARÁN 
A CLASES EL LUNES

TRAS LLAMADO DEL MINEDUC
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SEGÚN DATOS DEL INE 

50% DE TRABAJADORES 
DE LA REGIÓN GANA 
MENOS DE $375 MIL

PARA PREVENIR CONTAGIOS

RECOMIENDAN HALLOWEEN 
FAMILIAR Y EVITAR PUERTA 
A PUERTA EN PANDEMIA 6

PARA REDACTAR CONSTITUCIÓN

CIUDADANOS INDEPENDIENTES 
ABOGAN POR IGUALDAD DE 
CONDICIONES EN ELECCIÓN 9

14

COQUIMBO UNIDO REVIVE EL SUEÑO DE LA COPA 
SUDAMERICANA Los piratas recibirán esta tarde, 19:15 horas, al cuadro venezolano de Estudiantes de 

Mérida. Los llaneros se encuentran desde la tarde de ayer en la zona. 18 y 19
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El director (s) del Servicio de Salud, Edgardo González, informó que luego de varios meses 
de pandemia no hay funcionarios de la atención primaria de salud contagiados con Covid-19.

LAUTARO CARMONA 

Las autoridades también 
reportaron una disminución 
de pacientes hospitalizados 
y aquellos que se encuentran 
graves con requerimiento de 
ventilación mecánica.

Región suma 20 
contagios de Covid-19: 
hay 120 casos activos

CIFRAS SE MANTIENEN BAJAS

Los casos activos siguen bajos en la 
Región de Coquimbo, así se constató 
en el balance diario informado ayer 
por las autoridades sanitarias donde 
reportaron 20 nuevos pacientes con-
tagiados con Covid-19. 

“De los nuevos infectados, 5 corres-
ponden a la comuna de La Serena, 5 a 
Coquimbo, 3 a Ovalle, 2 a Combarbalá, 
4 a Monte Patria y 1 a Punitaqui. Con 
esto, llegamos a un total de 12.631 casos 
acumulados, de los cuales 120 se man-
tienen con contagio activo”, explicó 
el seremi de Salud, Alejandro García.

Cabe recordar que la región alcanza 
un total de 240 personas fallecidas a 
causa del coronavirus. 

Por su parte, el director (S) del 
Servicio de Salud Coquimbo, Edgardo 
González, se refirió al número de 
camas disponibles. 

“Hoy nuestra Red Asistencial cuenta 

con un 77% de ocupación de camas. 
Es decir, de las 1.166 camas de dota-
ción actual, 269 se encuentran dis-
ponibles. En relación a las camas de 
las Unidades de Pacientes Críticos, 
podemos mencionar que contamos 
con 3 camas UCI, que son aquellas 

“Hoy quisiera destacar una buena 
noticia, ya que en la Atención Primaria 
de Salud (APS), después de varios 
meses de pandemia, no contamos 
con funcionarios que hayan dado 
positivo al virus, mientras que 11 se 
mantienen en cuarentena. Por otro 
lado, 21 funcionarios del Servicio de 
Salud y de los hospitales han dado 
positivo al virus, y 36 se encuentran 
en cuarentena preventiva”, comentó.

que tienen ventiladores mecánicos 
y 9 UTI”, señaló.

Además, la autoridad entregó el 
reporte de pacientes hospitalizados 
en la región. “Hoy contamos con 33 
personas internadas por Covid-19, 
de las cuales 9 se mantienen graves 
y con requerimiento de ventilación 
mecánica”. 

Finalmente, respecto al personal 
de salud afectado por coronavirus. 

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl

Un sismo de mediana intensidad 
se registró ayer a las 11:53 horas en el 
límite entre las regiones de Coquimbo 
y Atacama generando temor en la 
ciudadanía. 

Según el Centro Sismológico Nacional 
de la Universidad de Chile, el epicentro 
del temblor se ubicó a 21 kilómetros 
al norte de la comuna de La Higuera y 
tuvo una magnitud de 5,8 Richter, con 
una profundidad de 63 kilómetros. 

El Servicio Hidrográfico y Oceanográfico 
de la Armada (SHOA) indicó que las 
características del sismo no reunían las 
condiciones necesarias para generar 
un tsunami en las costas de Chile. 

En esta misma línea, el director regio-
nal de la Oficina Nacional de Emergencia 
(Onemi), Jorge Contador, comentó a 

Sismo de mediana intensidad 
se registró en la Región de Coquimbo

AYER A LAS 11:53 HORAS

El movimiento telúrico tuvo 
una magnitud de 5.8 Richter 
y se sintió en Atacama y  
Valparaíso. Desde la Onemi 
informaron que no provocó 
interrupción de servicios 
básicos en la zona.

TVN Red Coquimbo que según la Escala 
de Mercalli las comunas de La Serena, 
Coquimbo, Ovalle e Illapel tuvieron 
una percepción grado 6. 

“Afectó también a las regiones de 
Atacama y Valparaíso por lo que preli-
minarmente se pensó que podría ser 
de mayor intensidad, sin embargo, 
posterior a la revisión que se hizo se 
confirmó que los servicios básicos se 
mantuvieron estables y funcionando. 
Generó la alarma pública propia de 
estos eventos”, detalló. 

Por su parte, el alcalde de La Higuera, 

Yerko Galleguillos, también indicó 
que el sismo causó “mucho pánico, 
pero hasta el momento no tenemos 
daños personales ni materiales que 
lamentar”. 

Al cierre de esta edición, el sitio web 
sismología.cl contemplaba al menos 
otros dos sismos registrados en La 
Higuera, a las 11:58 horas  con una 
magnitud de 3,9 Mercalli y a las 12:39 
horas con un evento de 4,3. 

RODADOS EN PAIHUANO

A través de su cuenta de Twitter, el in-
tendente de Coquimbo, Pablo Herman, 
comentó que no hubo interrupción 
de ningún suministro y que sólo se 
reportaron algunos rodados menores 
en la ruta a Paihuano, sin embargo, 
estos no ocasionaron obstrucción 
de la vía, ya que rápidamente  fue 
despejada por personal municipal 
y del Ministerio de Obras Públicas. 

Equipo El Día  / LA HIGUERA

@eldia_cl

120
Casos activos se registran en la 
Región de Coquimbo.

Reiteran llamado 
a usar residencias 
sanitarias en la zona

A nivel regional, más de 2.500 usuarios 
han optado por realizar una cuaren-
tena segura para ellos y sus familias, 
accediendo a las residencias sanitarias.

En este sentido, el Ministerio de Salud 
ha puesto en funcionamiento la línea 
800 726 666, dónde cada persona pue-
de recibir información o solicitar el 
ingreso a uno de estos recintos.

Por ello, con el objetivo de personali-
zar la atención y tener una respuesta 
oportuna para los requerimientos de 
pacientes Covid-19, contactos estrechos 
o casos sospechosos que llamen al 
centro de atención telefónica de las 
residencias sanitarias, se fortaleció el 
sistema. A nivel regional son cinco las 
residencias sanitarias que funcionan 
en las tres provincias, las que cuentan 
con atención integral a través de un 
completo equipo médico. Cabe recordar 
que estos recintos son gratuitos, además 
en ellos se ofrece alimento mientras 
dura el aislamiento por Covid-19.

BREVES
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OPINIÓN

 Este domingo 25 de octubre quedará marcado 
en la historia de nuestro país. La opción “Apruebo” 
y “Convención Constitucional”, ganaron con un 
alto porcentaje de los votos válidamente escruta-
dos. Resultado con los que la ciudadanía -titular 
inherente de la soberanía- decidió optar por el 
camino de un cambio constitucional. “Hasta que 
la dignidad se haga costumbre”, fue una de las 
consignas acuñadas desde hace exactamente un 
año, cuando más de 1,2 millones de personas se 
congregaron en una de las marchas más grandes 
de Chile. Salud de calidad, mejor educación y mayor 
igualdad, fueron los reclamos que confluyeron 
en esa oportunidad. A partir de ese momento 
algo cambió, o como dicen, “Chile cambió”, todos 
cambiamos, porque, de una manera u otra, nos 
encontramos en esas demandas y mucho más. 
El sentido de lo público, volvió a cobrar relevan-
cia. La Constitución –texto lejano y técnico- fue 
por varias semanas, el más vendido y centro del 
debate. Esto último, no es extraño, siendo esta, 
la estructura jurídica de la convivencia en socie-
dad e instrumento con el cual convivimos cada 
día. Si bien el voto era voluntario, se entiende a 
partir de esto, que todos y todas hayan querido 
participar en este plebiscito. Las cifras que indi-
can, además, una participación histórica. Pero 
¿qué significa este triunfo? Quiere decir, que la 
mayoría de nuestra sociedad desahució la Carta 
Fundamental vigente y no proyecta su futuro, 
conviviendo de acuerdo a sus reglas y anhela una 
nueva forma de convivir en sociedad, a través de 
un proceso donde estarán ausentes, los mecanis-
mos de neutralización de la política, anclados en 
la Constitución del 80. Sin embargo, esto no es el 
fin de la transición. La Constitución del 80, sigue 
vigente y aún no hay un texto redactado que lo 
reemplace, pero abre la puerta para que esto ocu-
rra. El plebiscito que vivimos hoy, fue la primera 
opción real que tuvo la ciudadanía de cambiar las 
cosas, fue el primer plebiscito desde la vuelta de 
la democracia. Hoy parte, por lo tanto, el primer 
proceso eleccionario que la propia ciudadanía 
se permitió. Un proceso, vital para el futuro del 
país. En ese contexto, el camino lógico será que 
todas y todos podamos elegir, democráticamente, 
a nuestros representantes en la elección de los 
convencionales constituyentes que se desarrollará 
el próximo 11 de abril de 2021. Luego, tendrán un 
plazo de 9 meses, prorrogables una sola vez por 
3 meses más. Finalmente, en voto obligatorio, 
tendremos el plebiscito de salida. Con el texto 
de la nueva Constitución redactado, el pueblo 
votará y definirá el modelo que prefiere y sólo ahí, 
podremos hablar, por fin, del fin de la transición.

Hacia el fin de la 
transición

Eduardo Bofi ll Chávez
Profesor Derecho Constitucional 
Universidad Andrés Bello

EDITORIAL

Tras el triunfo del “Apruebo” el pasado do-
mingo, comenzó una larga carrera con miras 
a redactar una nueva Constitución para Chile. 
A solo días del histórico proceso, ya suenan 
algunos nombres interesados en ser parte de 
la Convención, órgano encargado de escribir 
el texto jurídico.

En los últimos días, uno de los asuntos que 
centra la preocupación de la ciudadanía, es el 
pedregoso camino que deberán enfrentar los 
independientes para obtener un cupo en la 
sesión. Y es que la elección de los 155 ciudadanos 
que elaborarán la Carta Magna se rige con las 
mismas reglas de los comicios de diputados 
y diputadas.

Bajo esta lógica, si una persona sin militancia 
política, decide postularse a la CC por la región 
de Coquimbo, necesitaría un poco más de mil 
firmas, mientras que si lo hiciera en una lista 
requeriría casi cuatro mil. 

Un escenario que sin duda se pone cuesta 
arriba para los “ciudadanos de a pie” que tienen 
interés en ser parte de este importante hito para 
el país. Por el contrario, las figuras políticas con 

experiencia, cuentan con todo un aparataje 
para levantar una campaña, agrupándose en 
pactos que facilitan su postulación.

La situación ha despertado la molestia en la 
población, que se ha cansado de repetir que no  
quiere “a los mismos de siempre” involucrados 
en el destino de Chile.

Sin embargo, mientras los obstáculos para 
los independientes no se subsanen a la bre-
vedad, peligran los liderazgos ciudadanos. La 
desigualdad de condiciones ha desmotivado 
a varias personalidades que sienten que la 
carrera está perdida.

Cabe precisar que existe un proyecto de ley 
que facilita la inscripción de independientes, 
el que ya fue aprobado por la Cámara y ahora se 
espera que sea ratificado por el Senado. Cuando 
eso ocurra, en la zona se necesitarán poco más 
de 500 patrocinios, lo que emparejaría un poco 
la cancha.

En paralelo, es importante que las colectivida-
des comprendan que hoy Chile necesita rostros 
e ideas nuevas al debate. El compromiso debe 
ser de integración. 

¿Peligran liderazgos ciudadanos?
El pedregoso camino que deberán enfrentar los independientes para obte-

ner un cupo en la Convención Constituyente se ha instalado en la discusión 
tras el Plebiscito. 

La sostenibilidad de las dife-
rentes actividades que realiza 
el ser humano es uno de los 
principales desafíos de nuestros 
tiempos. A estas alturas, ésta ya 

debería estar integrada como 
uno de los principales focos en 
toda organización, sin importar 
el ámbito o industria.

La búsqueda de soluciones que 
respeten el medio ambiente, que 
permitan hacer prosperar a dife-
rentes sistemas, va más allá de las 
normativas que deben regular y 
establecer mínimos, para quienes 
trabajan en las diferentes indus-
trias que tienen externalidades 
negativas. Debemos, como país, 
ser capaces de potenciar la inno-

vación científica y tecnológica, 
privada y pública, que permita 
conservar y recuperar nuestros 
paisajes y ecosistemas. 

Nuestra larga y diversa geografía, 
nos demanda tener la capaci-
dad de adaptar los recursos de 
protección: desde el fino aire 
de nuestro altiplano, hasta los 
recónditos fiordos del sur. 

Ahí dónde esté presente la acti-
vidad humana, debe considerarse 
también el respeto y la búsqueda 
de mantener el equilibrio natural. 

Sustentabilidad 
en las industrias

Luis Andrés Sepúlveda
Gerente General 
LOW O2
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Once colegios de la región regresarán 
a clases el próximo lunes

TRAS LLAMADO DEL MINEDUC

Si bien en su mayoría se trata  
de colegios particulares y 
subvencionados, tres de ellos 
corresponden al Servicio 
Local Puerto Cordillera en 
Andacollo. En tanto, Desde la 
Corporación Gabriel González 
Videla de La Serena y el 
DAEM de Ovalle, mantienen 
su postura de culminar el año  
en modalidad remota. Por 
su parte, el Gobierno llevó a  
cabo ayer la primera reunión 
del Consejo Asesor “Abrir las 
escuelas paso a paso”, que 
busca entregar orientaciones 
para una vuelta voluntaria y 
segura.

Se acerca el cierre del año académico 
2020, el que sin duda ha sido extraño 
y todo un desafío para las comunida-
des educativas, quienes han debido 
implementar nuevas estrategias para 
dar continuidad a los procesos forma-
tivos en medio de la pandemia. Los 
cuartos medios, se alistan para vivir 
sus últimas semanas como escolares, 
y ya están enfocados en lo que será la 
prueba para ingresar a universidades 
e institutos el próximo año. 

En este contexto, el ministro de 
Educación, Raúl Figueroa, hizo un nuevo 
llamado a los sostenedores, alcaldes y 
estamentos a “hacer un esfuerzo para 
que todos los alumnos puedan retomar 
sus clases presenciales, y en especial a los 
estudiantes de cuarto medio para que 
tengan la oportunidad de reencontrarse 
y despedirse de una de las etapas más 
importantes de la vida”.

Pese a la solicitud hecha por la auto-
ridad ministerial, los alcaldes y a la vez 
sostenedores del sistema educativo 
público de La Serena y Ovalle descar-
taron un posible regreso a clases, pues 
mantienen su postura de reducir la 
posibilidad de contagios al mínimo y 
mantener el cierre del periodo escolar 
2020, a través de la modalidad de clases 

Ante los últimos anuncios del Ministerio de Educación, los sostenedores del sistema educativo municipal han entregado sus posturas sobre 
el posible retorno de los cuartos medios, a pocas semanas que el año escolar finalice. 

LAUTARO CARMONA

a distancia que ha funcionado durante 
todos estos meses de crisis sanitaria.  

Desde la Corporación Municipal Gabriel 
González Videla, apuntaron que el 
retorno no es una posibilidad que se 
baraje, tal como el edil lo anunció hace 
algunos meses atrás, el 2020 se culminará 
sin volver a las salas de clases. 

En la misma línea, el alcalde de la 
comuna de Ovalle y sostenedor del 
sistema educativo municipal, Claudio 
Rentería, señaló “no estoy de acuerdo 
con un retorno presencial a clases. 
Para el 2020, el proceso pedagógico de 
todos nuestros estudiantes será de 

forma remota. Los jóvenes de cuarto 
medio, y de los distintos cursos, han 
trabajado -desde marzo- a través de 
planes de enseñanza a distancia, man-
teniendo también el vínculo con sus 
comunidades escolares”.

Por su parte, el seremi de Educación, 
Claudio Oyarzún, precisó que en caso 
de los estudiantes de cuarto medio, 
“están ad portas de culminar una de las 
etapas más importantes de sus vidas, 
por lo que debemos pensar en ellos 
y darles la oportunidad que puedan 
vivir la experiencia de compartir con 
sus compañeros en estos últimos días”.

SIN DECLARACIONES 
OFICIALES EN COQUIMBO

En cuanto a la situación de las entida-
des educativas públicas de Coquimbo, 
desde Puerto Cordillera no se recibieron 
declaraciones oficiales de la situación 
hasta el cierre de esta edición. Sin em-
bargo, según información recabada por 
El Día, algunos colegios de la comuna de 
Andacollo retomarían sus actividades 
la próxima semana. 

Quien sí entregó su opinión y pos-
tura frente al tema, fue el presidente 
del Colegio de Profesores de la ciudad 
puerto, Tomás Alvarado, quien sostuvo 
que “nosotros hemos llegado al acuerdo 
de que por ningún motivo vamos a 
retornar a clases, mientras el servicio 
de educación no nos entregue todas las 
herramientas correspondientes para 
evitar riesgos sanitarios que impidan 
un normal desarrollo de los estudiantes, 
y que pudieran ocasionar contagios, 
sobre todo con los alumnos menores. 
Aún no estamos en condiciones para 
ingresar”. 

En cuanto a la situación de los cuartos 
medios, el dirigente gremial añadió 
que “también mantenemos la misma 
postura, a pesar que queremos que ellos 
estén de una u otra forma conectados. 
Hemos hecho algunas gestiones para 
que el alcalde pueda donar algunos 

Camila González E./ La Serena

@eldia_cl
Debemos pensar 
en ellos (alumnos 
de cuarto medio) y 
darles la oportunidad 
que puedan vivir 
la experiencia de 
compartir con sus 
compañeros en estos 
últimos días”.

Nosotros hemos 
llegado al acuerdo 
de que por ningún 
motivo vamos a 
retornar a clases, 
mientras el servicio 
de educación no nos 
entregue todas las 
herramientas”.

CLAUDIO OYARZÚN TOMÁS ALVARADO

SEREMI DE EDUCACIÓN PRESIDENTE DEL COLEGIO DE PRO-
FESORES DE COQUIMBO
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Desde el Mineduc insisten en trabajar en un retorno a clases y para ello conformaron un Consejo Asesor en conjunto con la UNESCO.
LAUTARO CARMONA

No estoy de acuerdo 
con un retorno 
presencial a clases. 
Para el 2020, el 
proceso pedagógico 
de todos nuestros 
estudiantes será de 
forma remota”

CLAUDIO RENTERÍA 

ALCALDE DE OVALLE

Según información entregada por la Seremi de Educación, 11 es-
tablecimientos educacionales ingresarán a clase el próximo 2 de 
noviembre. Además, hasta la fecha se han realizado otras cinco 
solicitudes que se están evaluando.
De acuerdo a datos recabados por El Día, de los 11 establecimien-
tos que retomarán sus actividades presenciales, tres pertenecen 
al Servicio Local Puerto Cordillera en la comuna de Andacollo, 
mientras que los otros serían particulares y particulares subven-
cionados. 
En la lista se encontraría el Liceo Pedro Regalado Videla Órdenes, 
Escuela Luis Cruz Martínez y Escuela Patricio Lynch, emplazados 
en la tierra minera. En tanto, también retornaría la Escuela Espe-
cial Diversia de Los Vilos y el Colegio Cambridge School de Sala-
manca.

11 establecimientos retornarán a las aulasnotebook como lo prometió, esto para 
facilitar el trabajo de los jóvenes y toda la 
preparación que están llevando a cabo 
de forma virtual para rendir la prueba 
universitaria”.

Finalmente Alvarado reconoció que no 
ha recibido información oficial sobre 
algún ingreso a clases de los estable-
cimientos administrados por Puerto 
Cordillera.

VISIÓN DE LOS PADRES 
Y APODERADOS

El regreso a clases en medio de la 
pandemia ha generado opiniones en-
contradas, tras meses de confinamiento, 
los padres y apoderados aún sienten 
temor de exponer a sus hijos, más en 
ciudades numerosas, donde si bien 
la situación ha ido evolucionando en 
las últimas semanas, se desconoce el 
panorama que viene para el futuro. 

Así lo comenta Ana Rojas, madre de una 
joven de 17 años que cursa cuarto medio 
en la región, y que aspira a ingresar a 
la universidad el próximo año, “lo que 
más hay es miedo, sería ideal que los 
niños puedan volver a clases y retomar 
sus rutinas, pero siempre existirá un 
porcentaje de riesgo, más en ciudades 
grandes y que es mejor evitar. En el caso 
de ella, ha estudiado mucho de forma 
online y hasta ahora no ha tenido pro-
blemas, es difícil que se haga la idea que 
no habrá una graduación tradicional 
ni que podrá quizás ir de paseo, pero 
es así. Hay que adecuarse al contexto y 
ser respetuosos con lo que hoy se vive”. 

Además, profundizó en que el colegio 
al que pertenece la joven “ha sido muy 
atento, se entiende que es un proceso de 
aprendizaje para todos y hemos tenido 
que aprender juntos de todo esto, pero 
siempre han estado al pendiente del 
curso, ayudando a reforzar las materias 
que entran en la prueba de admisión 

para la universidad”.

ESTRATEGIAS LEVANTADAS EN 
PANDEMIA

Los diversos establecimientos edu-
cacionales de la región, han debido 
implementar una serie de estrategias 
para apoyar y fortalecer el desarrollo 

y aprendizaje de los jóvenes de cuarto 
medio.

Una de ellas es la generada por el 
municipio de Ovalle, quien ha levan-
tado un preuniversitario al que más 
de 200 jóvenes han podido acceder 
gratuitamente, participando de clases 
virtuales de lenguaje y matemática, 
con el objetivo de reforzar su prepa-
ración para la prueba de transición 
universitaria, tarea que está a cargo 
del Preuniversitario Pedro de Valdivia.

La institución desarrolla diversos 
contenidos y estrategias de aprendi-
zaje, y también entrega todo el ma-
terial educativo necesario para que 
cada estudiante pueda potenciar sus 
conocimientos.

Asimismo, el seremi de educación 
agregó que el ministerio ha dispuesto 
de algunas herramientas para los estu-
diantes que se encuentran próximos 
a cumplir sus etapas como alumnos 
de enseñanza media. “No ha sido fácil 
para nadie, pero desde que comenzó 
la pandemia en nuestro país, nuestro 

ministerio se ha enfocado en brindarles, 
a todos nuestros estudiantes de todos 
los niveles, herramientas para que 
puedan continuar con la formación 
que les corresponde. En el caso de los 
estudiantes de Cuarto Medio, hemos 
dispuesto, además de la plataforma 
Aprendo en Línea, preuniversitarios 
gratuitos (Cpech, Pedro de Valdivia y 
Puntaje Nacional) y más de 19 becas y 
beneficios estudiantiles para ingresar 
a la Educación Superior el 2021 que 
pueden encontrar en la página web 
www.fuas.cl”.

CONSEJO ASESOR PARA 
ABRIR LAS ESCUELAS 

Con el fin de prestar apoyo en la im-
plementación de las orientaciones 
educacionales y sanitarias en los esta-
blecimientos educacionales que retor-
nen a clases, esta semana el Gobierno 
conformó el Consejo Asesor “Abrir 
las escuelas paso a paso”, el cual fue 
creado por Mineduc en conjunto con 
la UNESCO.

El grupo de trabajo es integrado por 
18 representantes de UNESCO, UNICEF, 
ISP, Consejo Asesor Covid-19, Asociación 
Médica para la Prevención, Agrupación 
Nacional de Profesores Rurales, pediatras, 
infectólogos e integrantes del mundo 
académico; y pretende entregar orien-
tación a las comunidades educativas 
para que puedan volver a las aulas de 
forma voluntaria, segura y gradual 
durante lo que queda de año 2020 y 
también durante todo el año 2021. 

La primera reunión del consejo se llevó 
a cabo ayer en el Palacio de La Moneda 
y fue encabezada por el Presidente 
Sebastián Piñera. Según lo indicado, 
sesionará una vez por semana, como 
una instancia participativa que aseso-
rará al Ministerio de Educación en los 
aspectos relacionados al retorno a las 
salas de clases. 

Sobre la iniciativa, el Intendente de 
Coquimbo, Pablo Herman, declaró 
que “esta pandemia no ha sido fácil 
para nadie, pero como país ya hemos 
enfrentado fechas y procesos con éxito, 
y de la misma forma podremos reto-
mar las clases presenciales de forma 
segura. Hoy seguimos avanzando con 
la conformación del Consejo Asesor 
‘Paso a Paso, abren las escuelas’, que va 
a trabajar en recoger los antecedentes 
para que las escuelas vuelvan a estar 
disponibles para sus alumnos, pero 
cumpliendo siempre con todos los 
requisitos sanitarios para evitar con-
tagios de COVID-19”.

“Este consejo va a colaborar en identi-
ficar las mejores prácticas, en recoger la 
evidencia y la experiencia que permita 
que las escuelas vuelvan a estar dispo-
nibles para sus alumnos y también 
servirá como un espacio de diálogo y 
escuchará a todos quienes tengan el 
propósito de colaborar en este objetivo, 
que sabemos es fundamental para nues-
tros alumnos y es clave, no sólo desde 
el punto de vista de los aprendizajes 
sino que también para acompañarlos 
en un desarrollo integral”, aseguró el 
ministro de Educación, Raúl Figueroa.
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Resultados de exámenes
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Recomiendan Halloween familiar y evitar el 
puerta a puerta con el clásico dulce o truco

MANIPULACIÓN DE DULCES SERÍA UN RIESGO

En casa, con la familia y algunos amigos es la propuesta  
de las autoridades para enfrentar este 31 de octubre ,  
fecha tradicional para los menores que suelen disfrazarse  
y recorrer las calles de su vecindario pidiendo caramelos.  
Un evento, que como muchos otros, debieron modificar 
su formato por la crisis sanitaria,  es por eso que pese a las 
libertades de estar en fase 3 y la baja de casos diarios, la  
recomendación es a no descuidarse y a ser creativos para  
vivir las festividades en el hogar.

Cada 31 de octubre es normal escuchar 
la frase “dulce o truco” y ver a niños y 
niñas recorriendo la ciudad con sus 
disfraces pidiendo caramelos. Una 
tradición que este año piden no efec-
tuar por los riesgos de contagios que 
podrían generarse, especialmente en 
los menores. 

Es por este motivo que desde la Seremi 
de Salud entregaron una serie de re-
comendaciones con el fin de vivir un 
Halloween diferente, en familia y con los 
resguardos necesarios para no contraer 
la enfermedad.

Según explicó Alejandro García se 
debe evitar que niños y niñas salgan 
a la calle a pedir dulces, “si es así van 
a haber muchos niños en conjunto 
con los adultos recorriendo y pasan-
do por distintas casas y sobretodo la 
manipulación de los dulces. Uno no 
sabe cómo los manipulan dentro de la 
casa, se los entregan a los niños y esto 
sí o sí aumenta el riesgo de contagio, 
entre más contacto de personas con 
otras y de objeto comunes, como son 
los dulces, el contagio aumenta mucho 
en proporción”.

Es por esto que, pese a que no existe 
prohibición de salir este sábado 31 a las 
calles, el consejo es vivir una jornada 
diferente, sin tener que salir a pedir 
golosinas puerta a puerta “el llamado 
es que ojalá no salgan a las calles a 
pedir dulces y por el contrario, reco-
mendamos que celebren Halloween 
en sus propias casas, que sean bastante 
creativos, que jueguen a los disfraces 
y en grupos pequeños, ojalá que solo 
se junten las familias de ese hogar a 
compartir un rato de Halloween en 
modo covid”.

En tanto, desde Carabineros, el Prefecto 
de Coquimbo, Coronel Carlos Rojas 
señaló que “el llamado sigue siendo 
al autocuidado y a evitar la exposi-
ción innecesaria. En ese sentido, la 
recomendación es a celebrar de una 
manera diferente, con actividades para 
los niños en casa. No debemos olvidar 

que hemos avanzado, pero el corona 
virus sigue presente. Esta vez, al igual 
como ya lo hemos hecho en otras 
festividades, Halloween será diferente. 
Hoy, salir a pedir dulces representa un 
eventual riesgo para la salud, porque 
supone múltiples contactos, tanto en 
el puerta a puerta como en la entrega 
de dulces. Cuidémonos y cuidemos a 
nuestros niños”.

DISFRACES, MAQUILLAJE 
Y LA MASCARILLA

Sobre los disfraces, la autoridad men-
cionó que de quedarse en casa no 
existiría problemas para poder utili-
zar máscaras, maquillajes artísticos y 
prescindir de la mascarilla en el disfraz, 
sin embargo, si igualmente saldrá a 
las calles, el uso de la mascarilla será 
obligatorio en mayores de dos años.

“Pero si sale con máscara hacia el 
exterior no se le va a pedir que use la 
mascarilla con la máscara porque podría 
existir riesgo de asfixia” añadió García.

Ahora bien, sobre los maquillajes, el 
Seremi de Salud explicó que el virus se 
esparcía por el aire, pero de una persona 
a otra, no estaba flotando, por lo que el 
uso de productos en el rostro podría 
provocar que el virus se adhiriera a éste 
en caso que alguien hablara, tosiera o 
estornudara de frente y sin mascarilla.

“Sin embargo, si los niños se pin-
tan la carita, están dentro de la casa y 
comparten con las mismas personas 
de su grupo familiar en ese hogar no 
hay problema”.

CREATIVIDAD

Una de las opciones en reemplazo 
del puerta a puerta es el desarrollo y el 
potenciar la creatividad desde el propio 
hogar expresó Jaime Jorquera, psicólogo 
de la Corporación de Educación Gabriel 
González Videla. 

“Los niños son mucho de aprender 
haciendo, de pintar, decorar, y creo 
que por ahí va para estimular las ha-
bilidades y a la vez conmemorar una 
fecha festiva. También existen películas 
alusivas a esta fecha, como Coco de 
Pixar, es bastante educativa y da para 
reflexionar en familia” señaló el profe-
sional, quien estima que la situación 
será similar en Navidad producto de 
la pandemia.

Alejandra Gottlieb, psicóloga del 
Cesfam Juan Pablo II y encargada 
Programa Comunal Salud Mental 
Integral APS La Serena, explicó que 
este año a los menores les ha tocado 
vivir muchas experiencias que solían 
ser de celebración con más niños, en 
casas y con juegos.

“Esto tiene que ver mucho con el dis-
curso de los padres, cómo le explican los 
motivos por los cuales las celebraciones 
van a ser distintas y mostrándoles de 
manera amorosa los riesgos a los que se 
exponen al salir” agregó la profesional.

Gottlieb indicó que eso debía ir acom-
pañado de una contraparte, “si yo no 
voy a salir a la calle a pedir dulces a otras 
casas, si hay cosas que puedo hacer, pue-
do decorar la casa, me puedo disfrazar, 
jugar y dar un espacio entretenido de 
juego dentro de la casa en torno de lo 
que es Halloween”.

Ahora bien, en el caso de los adoles-
centes es más complejo el control, 
es por eso que aconsejó adoptar una 
actitud de negociación y de transar 
con ellos, permitiéndoles realizar al-
gunas actividades como reunirse con 
un grupo de amigos reducidos en un 
hogar, ver una película, “no lo puedo 
dejar encerrado en la casa, eso va a 
traer más problemas”.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

Este sábado 31 de octubre, Día de las Iglesias Evangélicas y Protes-
tantes, y 1 de noviembre,  Día de Todos Los Santos, los cementerios 
permanecerán cerrados en toda la región para evitar la concu-
rrencia masiva de personas en estas fechas.
“Para esto Carabineros nos está ayudando, como siempre lo hace 
y ha hecho durante la pandemia, de hacer estas rondas cons-
tantemente en los cementerios para revisar, primero que estén 
cerrados y segundo, poder controlar si hay personas que quieran 
entrar” explicó el Seremi Alejandro García.
Cierre que no aplicaría para posibles funerales que pudiesen rea-
lizarse esos días.
“Sabemos que históricamente el 1 de noviembre siempre va mu-
cha gente a recordar a sus deudos, sus familiares, sus seres queri-
dos, por lo tanto sabemos que se va a juntar mucha gente, por eso 
el llamado específico es que se programen, que vayan antes y des-
de el 2 en adelante, pero siempre en grupos pequeños y usando la 
mascarilla” añadió la autoridad sanitaria.

Cementerios cerrados 
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académico y apoyo en los colegios, 
ya que la base de conocimientos que 
tenían era baja en relación al curso 
donde estaba.

Fue hasta el verano de este 2020 que 
permaneció con ellos, pero sus ga-
nas de entregar amor continuaron 
y decidieron acoger por tercera vez, 
proceso que tardó más de lo normal 
producto de la pandemia, pero que 
finalmente se concretó y desde hace 
algunas semanas que la familia cuenta 
con nuevo integrante, quien estará por 
un tiempo de 6 a 18 meses con ellos.

“Somos nosotros quienes hemos ga-
nado más con esta experiencia porque 
uno se regocija, termina contento, 
satisfecho conforme que entregaste 
amor y atención y es muy enriquece-
dor, hasta que no lo vives no puedes 
transmitirlo” finalizó Natalia.

Natalia y su marido son parte 

del Programa Familias de Acogida 
Especializada (FAE), el que tiene como 
misión acompañar a niños, niñas y 
adolescentes que han sido víctima 
de vulneración de sus derechos, por 
lo que los Tribunales de Familia los 
apartan de sus hogares de origen, 
llegando por algunos meses a estas 
familias, las que pueden ser extensas, 
es decir, con vínculo consanguíneo o 
externas, que no tienen vínculo con 
el niño, pero que están dispuestos a 
acogerlo temporalmente.

Constanza Cerda, encargada de reclu-
tamiento y selección de las familias, 
señaló que estos meses de pandemia 
se ha visto perjudicada el área de di-
fusión del programa, ya que todos 
sus espacios eran presenciales, con 
despliegue en terreno, en colegios, 
centros comunitarios, entre otros, 
debiendo adaptarse a efectuarlos de 

Fue a principios del 2016 cuando Natalia 
renunció a su trabajo porque sintió la 
necesidad de pasar más tiempo en casa 
cuidando a sus hijos que en ese entonces 
eran unos adolescentes. Sin embargo, 
con los meses sintió que algo debía hacer 
con su tiempo y coincidió que en un 
programa de televisión entrevistaron 
a la modelo Mey Santamaría, quien 
relató su experiencia como familia 
cuidadora.

Tras una conversación con su marido, 
postularon a principios del 2017, fueron 
llamados a entrevistas y a la evalua-
ción por parte de los profesionales 
del programa. Fue así que en el mes de 
noviembre recibieron a una pareja de 
hermanos mellizos que a la semana de 
llegados cumplieron los cinco años.

 “Fue una experiencia muy positiva 
en todos los aspectos” indicó Natalia, 
quien vio reflejado a sus hijos, también 
mellizos, y su propia crianza en estos 
hermanos.

Al principio no fue sencillo, lloraban en 
las noches, uno de ellos tenía terrores 
nocturnos y se acordaban de su anterior 
familia, por lo que las primeras dos 
semanas fueron las más complejas en 
el proceso de adaptación. 

“Nunca supimos a ciencia cierta si iban 
a estar con nosotros seis meses o un 
año, entonces cada semana contaba” 
agregó la madre sustituta, quien siempre 
estuvo consciente que la estadía de los 
niños sería temporal.

La pareja de cinco años se quedó por 
seis meses con ellos y luego fueron 
adoptados por una familia definitiva, 
con quienes viven actualmente.

“Para nosotros, por las características 
similares de los niños con mis propios 
mellizos, fue muy doloroso, especial-
mente para mis hijos, porque fue con 
ellos que aprendieron a nadar, fue un 
tema doloroso, lloraron el día de la 
despedida porque es inevitable, uno 
se encariña con los niños y nosotros 
tuvimos que explicarles que nuestro 
dolor era secundario y acá prima que 
ellos hayan tenido una familia, por el 
tiempo que duró”.

Sostuvo que “es un vínculo muy fuerte 
e imposible de borrar para nosotros”. 
En un principio pensaron que podrían 
mantener contacto con ellos en el 
tiempo, pero se dieron cuenta que no 
era tan fácil re-vincularse, al menos 
para los niños y niñas. 

“Sentimos que quedamos con esa 
necesidad de seguir dando amor a otros 
niños según la necesidad del momento. 
Fue así que decidimos seguir ayudando”. 
Fue tan gratificante su experiencia que 
decidieron permanecer en el programa 
y a principios del 2019 acogieron a una 
segunda niña, esta vez un poco más 
grande, ocho años, quien estuvo con 
ellos un año y un mes.

Tal como en su primer caso, vivieron 
un proceso de adaptación algunas 
semanas y dentro de lo más comple-
jo que les tocó enfrentar fue el tema 

Familia cuidadora cuenta 
su experiencia tras acoger 

a su cuarto niño

forma remota y con el uso de redes 
sociales. 

“Lo que no se ha visto disminuido ha 
sido la cantidad de familias interesadas 
por el programa y por el acompaña-
miento de familias. Yo creo que la gente 
ahora tiene más tiempo para pensar 
en aquellas cosas que anteriormente 
la rutina les consumía y nunca concre-
taban. Pero hoy sí, hay mucha gente 
que escuchó de esto años anteriores y 
ahora lo ha concretado” precisó Cerda.

El FAE es parte de los programas del 
Servicio Nacional de Menores, que es 
ejecutado por la Agencia Adventista 
de Desarrollo y Recursos Asistenciales 
(ADRA), organización dependiente de 
la Iglesia Adventista del Séptimo Día, 
que desde hace 13 años está en la región  
a cargo de estos procesos.

En tanto desde el Sename, su direc-
tora regional, Verónica Zárate expresó 
que “buscamos que los niños y niñas 
tengan otras alternativas al sistema 
residencial, porque sabemos que el 
mejor espacio para el desarrollo de un 
niño o niña es la familia, ya sea bioló-
gica o una familia de acogida externa, 
donde recibe cariño y cuidados mucho 
más personalizados. Es por ello que 
necesitamos que familias de nuestra 
región se atrevan y se sumen a esta 
iniciativa de amor”.

PROGRAMA DE FAMILIA DE ACOGIDA ESPECIALIZADA

Quienes estén interesados en ser familias cuidadoras pueden comunicarse al +569 5912 3115 en La Serena, faeserena@adra.cl, +569 5912 
3185. En Ovalle, faeproovalle@adra.cl y en Coquimbo al +569 4010 7165 faeprocoquimbo@adra.cl

CEDIDA

En plena pandemia, Natalia y su familia recibieron por  
tercera vez a un niño que debió alejarse de su hogar de  
origen por orden del Tribunal de Familia.  Una experiencia 
de amor que decidió compartir a través de El Día con el fin  
de dar a conocer el programa y motivar a que más personas  
se sumen a ser familias cuidadoras y darle un hogar  
temporal a un niño, niña o adolescente que lo necesite.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl
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Los desafíos de las próximas elecciones 
con el voto anticipado y urna móvil

DESTACAN QUE SISTEMA ACTUAL FUNCIONA BIEN

Durante el plebiscito se pudo apreciar a personas que fueron asistidas y pudieron materiali-
zar su derecho a sufragio. Eso puede cambiar en el 2021 y ellas podrían votar desde su hogar.

LAUTARO CARMONA

Las cartas del Servel apuntan a avanzar en esas dos  
direcciones, para poder incorporar cada vez más personas  
en el proceso eleccionario. Existiría un compromiso del  
Gobierno para habilitar en las elecciones de 2021 la v otación 
no presenciales.

Una de las dificultades que se de-
bieron sortear durante el desarrollo 
del plebiscito, especialmente debido 
a la pandemia, fue la posibilidad de 
legislar en materia de votos anticipa-
dos o para personas en situaciones 
especiales, como pueden ser los 
pacientes postrados.

En el primer caso, que no se ha 
practicado nunca en nuestro país, 
sembró la controversia, ya que pre-
vio al escrutinio, mientras algunos 
plantearon la necesidad de realizar 
votaciones anticipadas vía correo 
electrónico u otra fórmula como 
correo tradicional, hubo otros que se 
opusieron rotundamente a dicha idea.

En tanto que en el segundo, pueden 
efectuarse diversas alternativas como 
el voto delegado, mecanismo que 
permite que una tercera persona 
sufrague en representación. La au-
torización se realizaría mediante un 
poder simple; otra opción es el voto 
domiciliario, proceso logístico que 

traslada la votación al domicilio o 
residencia de la persona. Una suerte 
de “urna móvil”;  y el voto electrónico 
o por correo.

El diputado, Matías Walker,  se refie-
re al voto anticipado y sostiene que 
nuestro sistema electoral funciona 
bien, por lo que es partidario de ha-
cer la menor cantidad de cambios 
posibles.

Mencionó que habían aprobado 
en la Comisión de Constitución una 
reforma que, por la pandemia, ha-
bilitaba al Servel para establecer un 
sistema de voto no presencial, pero 

en la cámara no tuvo el quórum  su-
ficiente. Allí se consignaban formas 
no presenciales de manera genérica, 
para que el Servel determinara cuál 
era la mejor.

“Yo soy absolutamente enemigo 
del voto electrónico, creo que el 
sistema público, transparente de 
conteo en las mesas, forma parte 
de nuestra tradición democrática 
electoral republicana y creo que hay 
que mantenerla. El voto anticipado 
puede ser una vía, pero no por correo, 
creo que puede ser pero presencial, 
en ciertos lugares de votación en que 
las personas que no puedan concu-
rrir. No me opongo a discutirlo, pero 
creo que nuestro sistema electoral 
funciona bien”.

Destaca la autonomía del Servel, el 
profesionalismo con que funciona, 
por lo que trataría de innovar lo 
menos posible.

PROPUESTA SERVEL

El presidente del consejo directivo del 
Servel, Patricio Santamaría,indicó que 
existe un compromiso del Presidente 
Piñera que va a haber posibilidades de 
sistema de votos no presenciales en 
las próximas elecciones del año 2021, 
y dentro de ellas el voto anticipado.

“Esta alternativa permitiría orga-
nizar mejor el flujo de votantes y 
dar la posibilidad a quienes no pue-
den desplazarse de sufragar” señaló 
Santamaría.

Agregó que hay mecanismos para 
hacerlo, y que desde la institución 
que dirige indica que desde el año 
2013 han estado haciendo propuestas 
para  incorporar e incluir más perso-
nas en estos procesos democráticos .

Las cartas del Servel apuntan a avanzar 
en esas dos direcciones: una urna mó-
vil que pueda desplazarse a distintos 
lugares, en conjunto con la habilitación 
de voto anticipado.

Esta alternativa 
permitiría organizar 
mejor el flujo de 
votantes y dar 
la posibilidad a 
quienes no pueden 
desplazarse de 
sufragar”
PATRICIO SANTAMARÍA

PRESIDENTE SERVEL

Soy absolutamente 
enemigo del voto 
electrónico, creo que 
el sistema público, 
transparente de 
conteo en las mesas 
forma parte de 
nuestra tradición 
democrática”.

MATÍAS WALKER

DIPUTADO.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales
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CICLO DE 
CHARLAS VIRTUALES
Gestión en tiempos de Pandemia: 
Innovación y Creatividad

Jueves 5 de noviembre 16:00 horas.

COMERCIALIZACIÓN 
DE LA AGRICULTURA

Jueves 3 de diciembre, 16:00 horas.

REACTIVACIÓN ECONOMÍA 2021
DANIEL MAS.
Presidente CIDERE.
Representante SOFOFA.

R E G I Ó N   D E   C O Q U I M B O

EMPRESARIALES
CIENCIAS

O R G A N I Z A :

Co-organizadores:

Magíster
Administración 

JORGE VALENZUELA.
Presidente Nacional Fedefruta.

MARÍA INÉS FIGARI.
Presidenta Sociedad Agrícola del Norte. (SANAG)

INSCRÍBETE

https://cutt.ly/gfVLLXT

Candidatos independientes a constituyentes 
esperan igualdad de condiciones en elección

PROCESO FIJADO PARA EL 11 DE ABRIL DEL 2021

Luego que en el último plebiscito los chilenos y chilenas optaron mayoritariamente por una 
nueva Constitución y una convención constituyente, ésta deberá ser elegida en abril.

LAUTARO CARMONA

Los ciudadanos que han 
mostrado interés en 
postularse para la redacción 
de la nueva Constitución 
esperan poder competir sin 
que existan diferencias y 
afirman que ellos tienen los 
mismos derechos que los 
militantes de los partidos 
políticos.

Personas independientes que han 
manifestado su interés y disposición 
inmediata para ser candidatos a cons-
tituyentes y participar de la redacción 
de la nueva Carta Magna, han expresado 
que esperan competir en igualdad de 
condiciones con quienes tienen una 
militancia política.

Creen que un mandato implícito del 
reciente plebiscito es precisamente 
que participen personas que son parte 
común de la sociedad.

El contador auditor Luis Sepúlveda 
dice que siempre le ha interesado có-
mo debe funcionar el país y que está 
disponible para iniciar lo antes posible 
una campaña. 

“Por ahora estamos coordinándonos 
con amigos y la familia con el objeto 
de ver cuáles son las posibilidades que 
tengo con las garantías que se den, pero 
igual he visto que tengo la posibilidad 
de juntarme con otros independientes, 
agruparnos y postular, pero lo prime-
ro es que exista una total claridad e 
igualdad de condiciones para todos 
los candidatos, ya sea los que son de 
un partido o los que hemos sido inde-
pendientes toda la vida”.

Otro que está disponible es el secre-
tario regional de la salud primaria, 
Jorge Naveas, quien repara en que 
“en este momento falta un poco más 
de 70 días para la inscripción ante el 
Servel de los independientes y  si se 
sigue demorando esto, más se nos va 
a dificultar el proceso de inscripción”.

Por eso plantea que es primordial 
que se resuelva rápido la inscripción 
de apoyo a independientes con clave 
única con el Servel y “que los partidos 
políticos visibilicen públicamente 
cómo, cuándo y qué cantidad de cupos 
van a dar”.

De todas formas, reconoce que en 
estos momentos está la posibilidad 
de agruparse entre independientes y 
armar una lista “o que un partido ceda 
cupos en sus listas para independientes 
y tenemos presente que hay algunas 
colectividades que  están con esa inicia-
tiva, permitiendo que líderes sociales, 
dirigentes y otros puedan participar 
de esos espacios”, dice.

Naveas piensa que es la oportunidad 
de que las visiones que representan 
realmente las demandas sociales y 
que están en sintonía con lo ocurrido 
en el estallido social, puedan tener 
oportunidad de  incidir en el proceso 
histórico que se viene para el país.

Este dirigente de la salud primaria 
dice que “es importante para noso-

tros como trabajadores de la salud, 
reflejar  en esta nueva Constitución el 
derecho a la salud en términos de un 
seguro universal de atención para la 
población, de calidad, no solamente 

de acceso, evitando el lucro que existe 
en Chile, en donde los recursos de la 
salud pública se externalizan y se han 
creado estos grandes holding que han 
lucrado desde la constitución política 
que nos rige actualmente”.

Ana María Rojas es psicóloga de pro-
fesión, pero ha estado ligada desde su 
juventud con organizaciones sociales.

Cree que este es el momento de las 
mujeres y que no solamente hay que 
quedarse con el tema de la paridad para 
la nueva Constitución, sino que hay 
que participar directamente en ella, 
por eso se ha dispuesto a ser candidata.

“Hay que esperar que decante to-
do lo antes posible y tener claro las 
condiciones para postular, las que 
espero sean parejas, pero por sobre 
todo aprovechar esta oportunidad de 
plasmar en la nueva Constitución los 
derechos femeninos y los derechos 
de todos los chilenos y chilenas que 
se vienen gritando en la calle, como 
la educación gratuita, la salud y otros 
como un nuevo sistema de previsión”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

Protagonista

Es trabajador social de profe-
sión y dirigente regional de la 

salud primaria. Un convencido 
que el área a la cual pertenece 
debe tener una participación 

activa en la redacción de la nue-
va Constitución, donde se debe 
plasmar lo que la comunidad 

ha estado exigiendo.

JORGE NAVEAS

DIRIGENTE SOCIAL
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Entregan detalles de acciones preventivas 
en pequeña minera de la región

TRAS LAS SIETE VÍCTIMAS FATALES EN LOS ÚLTIMOS MESES

Capacitaciones de 
geomecánica, aumento 
en las supervisiones y 
campañas preventivas son 
algunas de las medidas 
que se han reforzado en 
torno a la seguridad de 
los trabajadores mineros, 
luego de los últimos cinco 
accidentes fatales en la 
zona.

Un año difícil ha vivido el rubro de 
la pequeña minería tras 7 muertes 
en  cinco accidentes ocurridos en las 
comunas de la Región de Coquimbo: 
el primero se produjo el 20 de junio 
en la Mina La Poderosa en Punitaqui, 
cuando una explosión al interior de la 
faena terminó con la vida del super-
visor, Gabriel Urquieta Olivares (48); 
y del operador, Rafael Tobar Díaz (29). 

El viernes 31 de julio, un desenlace 
fatal se vivió en la Mina Piedras Blancas 
en Illapel, mientras el trabajador de 
iniciales J.O.L (27), realizaba labores 
de mantenimiento a un rotor cuando 
sufrió el accidente, perdiendo la vida de 
manera instantánea. En ese momento, 
la mina se encontraba sancionada 
y mantenía orden de cierre total. En 
tanto, el 4 de septiembre, en la Mina 
La Revancha de la misma comuna, el 
minero artesanal Juan Araya (73), quien 
realizaba labores de extracción, sufrió 
un derrumbe, el cual lo dejó sepultado 
en su interior, falleciendo de manera 
inmediata. 

Una semana más tarde, el 11 de sep-
tiembre en la ex minera Dayton de la 
comuna de Andacollo, un deslizamiento 
de tierra al interior de un pique minero 
en el sector El Toro, cobró la vida del 
trabajador informal Braule Varas Jofré 
(58), quien hacía extracción de mine-
rales en una zona no habilitada. En la 
ocasión, la mina habría cedido en una 
de sus paredes lo que habría dejado 
atrapado al trabajador.

Por último, el quinto accidente, fue 
el viernes 18 de septiembre, cuando 
la caída de un planchón de rocas en 
el kilómetro 2,5 al interior de la Mina 

Desde los últimos accidentes en la zona, se han reforzado las medidas preventivas en la faena. CEDIDA

Tambo de Oro de Punitaqui, cobró la 
vida de Michel Castillo Castillo (28), 
y Renato Castillo Pérez (53), cuando 
realizaban labores de mantención y 
recambio de una pieza de una máquina 
perforadora.

MEDIDAS 

Frente a estos lamentables hechos, los 
organismos reguladores comenzaron 
a reforzar las acciones preventivas en 
la pequeña minería, en la que muchas 
veces se ejerce de manera ilegal. Para 
analizar la alarmante situación, el 
Servicio Nacional de Geología y Minería 
(Sernageomin), junto a la Seremi de 
Minería, comenzaron a realizar labores 
para aumentar las fiscalizaciones, en 
donde hasta la fecha, ya se encuentran 
2410 instalaciones supervisadas. 

El director Regional de Sernageomin, 

Emilio Lazo, detalló el principal tra-
bajo que se ha desarrollado luego de 
reforzar las medidas de seguridad 
y las fiscalizaciones en el territorio. 
“Incrementamos las frecuencias de 
fiscalizaciones en las faenas que más 
nos preocupan. A la vez, tomamos 
un compromiso que fue hacer ca-
pacitaciones para los mineros. En la 
primera jornada tuvimos muy buena 
participación, fue de geomecánica que 

para nosotros es un aspecto crítico 
en la variable del riesgo en minera. 
Ya pronto realizaremos la segunda y 
esperamos la misma participación 
ya que los trabajadores evaluaron de 
forma positiva la iniciativa”. 

Otras de las acciones, según comenta el 
director, son las campañas de seguridad 
minera que se están desarrollando y que 
ya se comenzarán a difundir durante 
la próxima semana en las faenas. “Con 
los datos actualizados de la fatalidad 
y  de los accidentes más frecuentes, 
informaremos el por qué ocurren los 
accidentes, además de la invitación al 
autocuidado”, agregó el profesional.

En cuanto a la mediana y gran mine-
ría, se han desarrollado una serie de 
reuniones mensuales con todos los 
comités paritarios de las compañías 
mineras, “hemos tenido estas reunio-
nes de aprendizaje para difundir qué 
tipo de accidentes ocurren con más 
frecuencias y cómo prevenirlos”.

Por otro lado, el seremi de Minería 
Roberto Vega, destacó el trabajo reali-
zado desde la institución en el sector 
de la ex minera Dayton. “Hemos sido 
asesorados por expertos que han ve-
nido desde nivel central para lograr 
una mayor seguridad para nuestros 
mineros ene se sector”.

Asimismo, agregó que tras la visi-
ta del subdirector Nacional del área 
minera, David Montenegro, se logró 
recibir instrucciones “bastantes aser-
tivas y esperadas por la industria para 
poder mejorar la seguridad de todos 
los mineros y mineras de la Región de 
Coquimbo”, finalizó el seremi.

Romina Navea R./ La Serena

@eldia_cl

Incrementamos 
las frecuencias de 
fiscalizaciones en 
las faenas que más 
nos preocupan. A 
la vez, tomamos un 
compromiso que fue 
hacer capacitaciones 
para los mineros”.

Hemos sido 
acompañados por 
expertos que han 
venido desde nivel 
central para lograr 
una mayor seguridad 
para nuestros 
mineros”.

EMILIO LAZO ROBERTO VEGA 

DIRECTOR REGIONAL SERNAGEOMIN SEREMI DE MINERÍA 

2410
Fiscalizaciones se han realizado 
en la región durante el 2020. 
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Comunidades de aguas se 
organizan para decidir el futuro 
de la conducción del Río Mostazal 

SE ESPERA QUE ESTE JUEVES SE LLEGUE A UN ACUERDO

Opiniones cruzadas existen entre los regantes de este sector  
tras las soluciones que se desarrollan para mitigar los efectos  
de la escasez hídrica. El entubamiento del canal ha sido el  
principal foco de conflicto, que ha div idido a los regantes 
aceptan la medidas, y otros no están dispuestos a apoyar el  
proyecto por las consecuencias en el medioambiente.

Controversia se ha generado entre 
los proyectos de mejoramiento de 
conducción de agua en los canales del 
Río Mostazal en Monte Patria, para me-
jorar las condiciones de escasez hídrica 
que vive el territorio. Hace unos días 
un grupo de regantes del sector de El 
Maqui, expresaban su oposición frente 
a la segunda etapa de entubamiento 
del canal en la parte alta de la localidad 
por las consecuencias medioambien-
tales que se habrían producido en la 
flora y fauna en los lugares donde ya 
se encontraba la construcción. 

Ante esta situación, comunidades de 
aguas del Río Mostazal y sus afluentes, 
objetaron los dichos del grupo de 
habitantes, señalando a través de un 
comunicado que, “para nadie es des-
conocida la crisis hídrica que afecta 
la región y al país, y es por eso que 
los representantes y dirigentes de co-
munidades de agua de los canales del 
sector, hacen lo que pueden o tienen 
a mano con la finalidad de mitigar el 
problema. Tampoco es desconocido 
que la población rural hoy por hoy 
está conformada mayoritariamente 
por adultos mayores, por tanto las 
tareas de mantención y limpieza de 
los canales para una óptima conduc-
ción del agua se hacen cada vez más 
dificultosas”.

El director de la Junta de Vigilancia y 
presidente de la comunidad de Agua 
Canal Mollar, Alejandro Cortés, indicó 
que los estragos de la sequía han lleva-
do a buscar prontas soluciones para 
aminorar los daños en el bienestar 
y calidad de vida de los agricultores. 
“El canal permanece con agua solo 72 
horas, entonces el resto de los días está 
sin nada. Esto significa que el canal no 
puede mojarse para llegar hasta los 
comuneros de los ‘coleros’ (últimos 
en recibir agua del conducto)”, explica 
el dirigente. 

Esta problemática sostiene graves 
consecuencias en la actividad agrí-
cola de aquellos habitantes que se 
encuentra retirados. “Con una buena 
conducción el volumen de agua es 
mucho mejor. Hay una persona que 
su fuente de ingreso es vender pasto 
y para regarlo necesita agua, pero la 
conducción del canal es malísima y 
le llega poca agua: esto lleva a que si 
pierde el pasto, pierde su fuente de 
ingreso”, manifestó Cortés. 

De esta manera, el representante del 
canal Mollar, manifiesta que es posible 
llegar a un punto intermedio entre el 
proyecto de entubamiento y evitar 
las consecuencias de este proceso en 
ecosistema. “Yo creo que hay un punto 
intermedio, donde hay vegetación na-
tiva, habrá que buscar otra forma para 
conducir el agua, porque efectivamente 
el daño ambiental es notorio”. 

 Como alternativa para solucionar 
ambas problemáticas, las comuni-
dades plantean algunas opciones. 
“No queremos dejar de mencionar 

que cuando hablamos de mejoras 
en la conducción del agua, no nos 
referimos solo a que hay que entubar 
los canales, sino a múltiples formas 
de hacerlo, ejemplo: pavimentando, 
re perfilado en piedra en hormigón, 
etc.” Explica el documento, donde 
además agregan que estas decisiones 
se deben determinar “entre comuneros 
y regantes”.

“La situación es compleja y muy 
sensible. Hay que tratar de llegar a 
un consenso de tal forma que todos 
salgamos ganando o que nadie pierda”, 
sostiene Alejandro Cortés. Es por este 
motivo que este jueves se ha convocado 
a una reunión en la Sede Social de El 
Maqui, a las 18 horas, junto a los vecinos 
de la comunidad de aguas, regantes 
que se oponen a la construcción de 
la segunda etapa de entubamiento y 
la Junta de Vigilancia, esto con el fin 
de definir acciones definitivas en pro 
de todos los habitantes del territorio. 

La situación es 
compleja y muy 
sensible. Hay que 
tratar de llegar a un 
consenso de tal forma 
que todos salgamos 
ganando o que nadie 
pierda”.
ALEJANDRO CORTÉS 

PRESIDENTE CANAL MOLLAR 

No nos referimos 
solo a que hay 
que entubar los 
canales, sino a 
múltiples formas de 
hacerlo, ejemplo: 
pavimentando, re 
perfilado en piedra en 
hormigón, etc.” 

COMUNIDADES DE AGUAS 
RÍO MOSTAZAL

Romina Navea R./ Monte Patria

@eldia_cl
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Hace unos días un grupo de regantes evidenciaba las consecuencias del entubamiento del 
canal en El Maqui Bajo. Secuelas que dañarían la flora y fauna del sector.
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Egresan los primeros estudiantes del Centro de 
Formación Técnica con sede en Los Vilos

GRACIAS A ALIANZA ENTRE MINERA LOS PELAMBRES Y CEDUC UCN

En total son 169 jóvenes y adultos de la Provincia los que  
lograron cerrar su proceso de estudio en el CFT, en el  
cual pudieron optar de forma gratuita a las 6 carreras que  
imparte el establecimiento.

La pandemia obligó a postergar 
la primera ceremonia de titulación 
en el Centro de Formación Técnica 
Ceduc UCN Choapa, una instancia 
para la que María, Rocío y Marcelo, 
jóvenes estudiantes de la provincia de 
Choapa y los primeros egresados del 
establecimiento, se habían preparado 
con especial antelación. 

Por ahora el acto oficial tendrá que 
esperar, pero la emoción de haber 
cumplido el objetivo sigue intacta. “Fue 
una experiencia muy bonita. Conocí 
buenos profesores y compañeras. 
Hubo momentos donde pensé que 
no lo lograría. Con una niña, llevar 
adelante un hogar y más encima los 
estudios, implicaba el doble e inclu-
so el triple de esfuerzo, pero mi hija 
fue mi mayor motivación”, comenta 
Rocío Tapia, vileña de 28 años que hoy 
luce con orgullo su título de Técnico 
Parvulario.

Ya pasaron tres años desde que ini-
ció la travesía en el CF T Choapa, un 
establecimiento que logró su puesta 
marcha gracias a un trabajo conjunto 
entre las autoridades, Ceduc UCN y 
Minera Los Pelambres, con el objetivo 
de responder a la necesidad de contar 
con educación técnica de calidad en 
la zona.

En esa línea, Marcelo Vera, Illapelino 
egresado de Maquinaria Pesada, re-
conoce que “había visto la opción 
de estudiar en otros lugares, como 
la ciudad de Coquimbo, pero se me 
hacía muy difícil irme para allá. Así 
que gracias a la familia Ceduc y a 
Minera Los Pelambres, por darnos la 
oportunidad de tener este CF T en la 
Provincia del Choapa”.

La importancia del CF T va más allá 
incluso de entregar estudios a los jó-
venes y adultos de la provincia. Óscar 
Romero, director de Ceduc UCN Choapa, 
explica que “el mayor aporte del CF T 
es la formación de mano de obra local 
especializada en aquellas actividades 
técnicas relacionadas a la vocación 
productiva del territorio, lo que era 
una de las principales quejas de los 
empresarios que se establecían en la 
provincia y que los obligaba a contratar 
mano de obra de otras regiones para 
suplir esta falta de competencias en 
la mano de obra local. Por lo tanto, 
tener a los primeros egresados es un 
logro importante para el desarrollo 
de la provincia”.

El grupo de los tres primeros egre-
sados -de un total de 169- lo completa 

Tres años pasaron desde que se inició la travesía en el CFT Choapa, un establecimiento que logró su puesta marcha gracias a un trabajo conjunto entre 
las autoridades, Ceduc UCN y Minera Los Pelambres, con el objetivo de responder a la necesidad de contar con educación técnica de calidad en la zona.
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la también illapelina y estudiante de 
Maquinaria Pesada, María Delgado. 
“Me siento maravillada y satisfecha 
con el logro, porque sacar mi carrera 
era una gran meta por sí sola, pero 
haberlo hecho con gratuidad y con 
todos los ramos bien aprobados es 
una satisfacción tremendamente 
grande”, comenta.

En su caso, la posibilidad de contar 
con el CFT Choapa fue clave para llevar 
adelante su sueño. “Cuando uno se 
va a estudiar a otro lugar, también 
tiene que comer, dormir y considerar 
otros elementos que son adicionales 
y que comprometen bastante dinero. 
En mi caso no estoy en una situación 
económica como para poder hacerlo, 
así que gracias a Dios se pudo dar la 
opción de estudiar cerca de mi casa, 
a solo una hora”.

El CFT Choapa busca entregar opor-
tunidades a jóvenes y adultos del 
Choapa, a partir de carreras técnicas 
que les permitan contar con una 
formación de excelencia para inser-
tarse en el mundo laboral. Además, 

cuenta con una infraestructura y 
equipamiento de primer nivel, el 
que está a disposición de sus más 
de 500 estudiantes.

“El CF T Choapa no sólo está dando 
respuesta a la demanda que existe en 
las familias del territorio por la forma-
ción técnica local, sino que también 

está siendo capaz de convocar tanto 
a jóvenes como adultos a cumplir el 
sueño de cursar estudios superiores 
de calidad y con gratuidad. Por lo 
tanto, estamos orgullosos de haber 
impulsado este proyecto que mejora 
la calidad de vida de los vecinos”, 
comenta Alejandra Medina, gerente 
de Asuntos Públicos de Minera Los 
Pelambres.

Se trata de 3.300 m² entre salas, labo-
ratorios, talleres, casino, biblioteca, 
multicancha y estacionamientos, que 
permiten entregar las condiciones 
ideales para el desarrollo de las seis 
carreras que imparte: Electricidad y 
Eficiencia Energética, Enfermería y 
Telemedicina, Mecánica de Equipo 
Pesado, Operación de Plantas Mineras, 
y las nombradas Educación de Párvulos 
y Mecánica de Equipo Pesado que 
permitieron a Rocío, Marcelo y María 
cumplir el sueño de alcanzar la edu-
cación técnica superior. 

Equipo El Día  / Los Vilos

@eldia_cl

500
estudiantes, 6 carreras, 3.300 
m² en Infraestructura

No estoy en una 
situación económica 
como para poder 
hacerlo, así que 
gracias a Dios se 
pudo dar la opción 
de estudiar cerca de 
mi casa, a solo una 
hora”.

MARÍA DELGADO

ILLAPELINA Y ESTUDIANTE DE MA-
QUINARIA PESADA
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Hospitalizados en Santiago madre 
e hijo víctimas de incendio en El Guindo

TRASLADADOS EN AVIÓN LA TARDE DE ESTE MARTES

El fuego, que consumió en minutos la residencia y negocio de la familia, dejó dos víctimas 
con quemaduras internas que debieron trasladarse a la capital.

EL OVALLINO

Tras el voraz incendio que 
consumió en su totalidad la 
casa y el negocio de la familia  
Olivares Carvajal en Sotaquí, 
y luego de chequeos médicos 
para confirmar la gravedad 
de la salud de la madre y  
sus dos hijos menores, se 
determinó que debían quedar 
hospitalizados también 
estos dos últimos. Siendo 
trasladados ayer a la capital la  
madre, Sandra Carvajal, y su 
hijo Juan Pablo de 21 años de  
edad.

Aunque en primera instancia habría 
estado hospitalizada solo la madre, 
Sandra Carvajal, de 45 años de edad, 
los chequeos médicos a sus dos hi-
jos menores determinó que debían 
quedar internados también estos 
últimos, producto de las quemaduras 
internas producidas por la inhalación 
de gases y humo en el incendio que 
consumió su casa y su negocio en la 
localidad de El Guindo, en Sotaqui.

Sandra habría sido ingresada al 

Hospital Provincial de Ovalle la maña-
na del mismo lunes, siendo intubada 
inmediatamente en su tratamiento 
contra las afecciones tras el voraz 
incendio. Juan Pablo, de 21 años, y 
su hermano menor Joaquín de 9, 
fueron chequeados luego y aunque su 
condición era más estable y habrían 
sufrido menos daño, se decidió su 
hospitalización en el mismo recinto.

Ante la gravedad de las quemaduras, 
tanto Sandra como Juan Pablo fueron 
trasladados a Santiago y hospitalizados 

en Posta Central desde la tarde del 
martes. Los vuelos en los que fueron 
trasladados se realizaron desde el 
Aeródromo Tuquí de Ovalle a las 
16.30 horas el traslado de la madre, 
y pasadas las 20.00 horas el del hijo. 

La condición de Joaquín de 9 años 
en tanto fue más leve y recibió el alta 
médica en horas de la tarde de este 
miércoles, regresando con su padre.

Familiares han solicitado ayuda 
tanto para la reconstrucción del 
hogar, como para los gastos de trata-

mientos y atenciones a las personas 
hospitalizadas, dejando los números 
y cuentas del hijo mayor de la fami-
lia Ignacio Lemus (+569.3486.3566) 
(Banco Santander cta. 18.689.710-2) 
y de la hermana de la afectada, Ana 
Carvajal Rivera (Banco Estado Cuenta 
Rut: 19.302.093-3)

“Mi hermano sigue en Santiago bajo 
un coma inducido, mientras que mi 
mamá ya ha reaccionado, aunque 
están esperando que evolucionen 
mejor para retirarle la ventilación 
mecánica”, indicó Ignacio Lemus, hijo 
mayor de Sandra, y quien agradeció 
los gestos de solidaridad y muestras 
de apoyo para con su familia a lo largo 
de los últimos días.

Mi hermano sigue 
en Santiago bajo 
un coma inducido, 
mientras que 
mi mamá ya ha 
reaccionado, aunque 
están esperando que 
evolucionen mejor 
para retirarle la 
ventilación mecánica”

IGNACIO LEMUS

FAMILIAR DE LAS VÍCTIMAS DEL 
INCENDIO

Roberto Rivas Suárez  / Ovalle

@eldia_cl

Dentro de la reunión también se abordaron 
las medidas sociales que se implementa-
rán en apoyo de las familias de la región.

CEDIDA

Gestionan recursos para asegurar obras claves para la reactivación económica
INTENDENTE PABLO HERMAN

Para el Intendente de Coquimbo, Pablo 
Herman, la reactivación económica es 
uno de sus principales ejes de gestión. 
Y en ese sentido, la inversión pública 
será fundamental.

Es por ello que el jefe regional, junto 
al Diputado Juan Manuel Fuenzalida, se 
reunió con el Subsecretario de Hacienda, 
Francisco Moreno, para gestionar y 
asegurar los recursos que permitan 
continuar ejecutando diversos proyectos.

“La crisis sanitaria ha impactado fuerte 
en el desarrollo del país y nuestra región. 
Por eso que el Gobierno del Presidente 

La máxima autoridad regional 
de Coquimbo y el Diputado 
Fuenzalida, revisaron una 
serie de iniciativas claves para 
el desarrollo de la zona.

Piñera ha puesto énfasis en reactivar 
nuestra economía, porque de esa ma-
nera podremos generar los empleos 
necesarios para darle tranquilidad a 
las familias, siempre bajo los criterios 
de salud necesarios para que esa reac-
tivación sea efectiva y segura”, indicó 
el Intendente Pablo Herman.

En este sentido, el Intendente de 
Coquimbo y el Diputado Fuenzalida, 
revisaron una serie de iniciativas claves 
para el desarrollo regional, como el me-
joramiento de la ruta que une Punitaqui 
con Manquehua en Combarbalá, la 
concesión del tramo ruta 5 La Serena 
con Los Vilos, la construcción de Plantas 
Desalinizadoras en la Provincia de Limarí, 
la construcción del muro de la Costanera 
de Coquimbo, entre otros proyectos.

“Estos proyectos los tenemos inclui-
dos en la Ley de Presupuesto del año 
2021 y serán muy importantes para 
crear nuevas fuentes laborales. Junto al 
Diputado Fuenzalida estamos poniendo 
el acento en la necesidad de invertir en 
el crecimiento de las regiones”, acotó 
el Intendente Herman.

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl
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 UF 29.10.20: $ 28.827,50 DÓLAR COMPRADOR: $773,30 DÓLAR VENDEDOR: $ 773,60 IPC SEPTIEMBRE: +0,6% IPSA:-1,83%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 3.629,48 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de 
Acciones (IGPA) presentó una disminución de 
-1,71% y cerró en 18.365,35 puntos. 

50% de los trabajadores de la región 
ganaron 375 mil pesos o menos en 2019

SEGÚN ENCUESTA SUPLEMENTARIA DE INGRESOS DEL INE 

Los trabajadores de la Región de Coquimbo tienen un ingreso sensiblemente menor a sus 
pares del resto del país.

LAUTARO CARMONA

Dicha cifra es un 6,25% 
más bajo que el promedio 
nacional, en donde la mitad 
de los trabajadores percibió 
un ingreso promedio igual 
o inferior a 401 mil pesos  
durante el año pasado. Al  
mismo tiempo, la diferencia 
de sueldos entre hombres 
y mujeres no ha variado 
durante estos años en favor 
de estas últimas, quienes en 
promedio, ganaron el año 
anterior 318 mil pesos o 
menos.

Este lunes, el Instituto Nacional de 
Estadísticas, INE, dio a conocer las cifras 
de la última Encuesta Suplementaria de 
Ingresos, que muestra una radiografía 
de las entradas laborales de la población 
ocupada del país durante el año 2019. 

El valor de dicha encuesta es que permite 
hacer comparaciones con ingresos que 
la población ha obtenido en el mercado 
laboral en años precedentes, lo que facilita 
medir los ingresos obtenidos y a través de 
ellos, lograr hacer estimaciones respecto a 
los hogares nacionales y sus características.

Así, a nivel nacional, se muestra que el 
ingreso laboral promedio de la población 
ocupada en el país fue de 620.528 pesos 
mensuales, siendo 14 mil más que en 2018.

En tanto, respecto al ingreso mediano de 
los trabajadores, es decir, de aquellos que 
son representativos del promedio nacional, 
recibieron un total de 401.000 al mes. Esto 
se traduce en que la mitad de quienes están 
empleados en el país, percibieron entradas 
iguales o menores a dicha cifra. 

LA REGIÓN: POR DEBAJO 
DEL PROMEDIO

Respecto a la situación local, la encuesta 
muestra una realidad de los ingresos sen-
siblemente más precaria respecto a otras 
regiones del país. 

El primer dato que se puede obtener 
indica que el ingreso promedio estimado 
para la Región de Coquimbo, llegó a los 
515.704 pesos en 2019, lo que implica un 
17% menos respecto a la media nacional. 

Pablo Pinto, director de la Escuela de 
Ciencias Empresariales de la Universidad 
Católica del Norte, UCN, aclara eso sí, que 
hay que hacer una diferencia entre el ítem 
ingreso y costo de vida, pues “efectivamente 
puede ser que los ingresos sean inferiores, 
pero acá – aunque no está medido- el costo 
de la vida en nuestra región pueda ser in-
ferior al costo de la vida en otras regiones, 
por ejemplo, en territorios vecinos como 

Atacama o Antofagasta, o la misma Región 
Metropolitana y Valparaíso, que tienen 
ingresos promedios superiores”.

No obstante, el dato más relevante quizás, 
es que en la Región de Coquimbo, el ingreso 
mediano del 50% de los trabajadores fue, el 
año pasado, de 375.000 pesos o menos, al 
mes,  lo que implica un 6,25% abajo respecto 
del promedio a nivel país.  

MUJERES EN DESMEDRO 

No obstante, es la brecha de género que 
se desprende de los datos que entrega la 

encuesta del INE uno de los datos que 
más llama la atención por su alcance 
social, pues es un fenómeno que, pese 
al paso de los años, no termina de aflojar. 

Así, el estudio señala que los ingresos 
medianos del 50% de las mujeres ocupadas, 
fueron de 318 mil pesos o menos, lo que 
muestra una brecha del 28% respecto a 
los hombres. 

“Este es un fenómeno que sigue exis-
tiendo en el mercado laboral, algo que 
no ha logrado subsanarse (…) lo que 
demuestra una falla en el mercado del 
trabajo, particularmente en la forma en 
que se generan los ingresos” sostiene 
Pablo Pinto. 

Pero además, para el experto, hay otro 
dato que hay tener en cuenta: y es que 
un 39% de las mujeres a nivel regional no 
obtienen ningún ingreso propio. “Eso es 
un dato extremadamente dramático, 
porque genera una dependencia. Y en 
hogares monoparentales en donde la jefe 
de hogar es fundamentalmente la mujer, 
genera problemas para la asignación de 
ingresos”, revela. 

SECTORES PRECARIZADOS 
Y PANDEMIA

Pero además de las mujeres, son otros 
los sectores que, a la luz del informe del 
INE, también aparecen fuertemente des-

medrados en sus ingresos, situación que 
además, está muy ligada a las condiciones 
de desarrollo personal y profesional de 
estas personas, así como el rubro econó-
mico en donde se desempeñan. 

Así, por categoría ocupacional, la pobla-
ción ocupada como “asalariados públicos” 
percibió un ingreso medio mensual de 
736.344 pesos, mientras que los “asalariados 
privados” y quienes trabajan por cuenta 
propia, así como el personal de servicio 
doméstico, percibieron 564.827, 268.916 y 
178.610 pesos, respectivamente.  

En efecto, sobre esto último, el acadé-
mico de la UCN, llamó la atención sobre 
los bajísimos ingresos que tienen estos 
últimos dos sectores, los cuales al mismo 
tiempo, han sido parte del grupo de 
personas más perjudicadas por la crisis 
económica derivada de la pandemia del 
coronavirus. 

Por eso señaló que, en términos de 
empleo, “hay que seguir manteniendo un 
ingreso permanente, temporal o transitorio 
en aquellos sectores que más han caído 
en términos de la economía, como son los 
sectores informales (…) de manera que 
todas las medidas como el IFE, y bonos 
varios, debieran seguir replicándose, al 
menos durante este año, y en estudio, 
hacia el próximo año”.

Más a largo plazo en tanto, Pinto asegura 
que se hace necesario, potenciar el acceso 
a la educación universitaria y técnica de 
aquellos sectores que hoy, por diversas 
razones, no tienen acceso a ella. De hecho, 
dice, “hay una tendencia que se ha man-
tenido en los últimos años, que es que los 
ingresos promedio por nivel educacional, 
alguien que tiene educación primaria 
recibe los menores ingresos. Pero si logra 
tener una educación técnica, multiplica 
su ingreso promedio por 1,6 veces y si logra 
tener educación universitaria multiplica 
su ingreso promedio por 3 veces”.

“Lo que no podemos hacer para tener 
una competitividad adecuada en el siglo 
XXI es tener trabajadores cuya media de 
educación sea o la educación primaria o 
básica, o a penas, la educación secundaria 
o educación media. Se requieren traba-
jadores con mayores niveles técnicos y 
universitarios para acceder a mejores 
ingresos, y como una forma de potenciar 
la productividad también”, afirma.

Por último dice, se deben impulsar fór-
mulas para regularizar a aquellos sectores 
de trabajadores informales –que son el 
30% de la fuerza laboral regional – “con el 
fin de que puedan imponer y por tanto, 
tener previsión y contar con un sistema 
de seguridad social que les permita ac-
ceder a una serie de beneficios que, por 
su situación laboral, se ven impedidos 
de hacerlo”. 

Hay que seguir 
manteniendo un 
ingreso permanente, 
temporal o transitorio 
en aquellos sectores 
que más han caído 
en términos de la 
economía, como 
son los sectores 
informales”
PABLO PINTO

DIRECTOR ESCUELA DE CIENCIAS 
EMPRESARIALES UCN 

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

39
Por ciento de las mujeres de la 
región no cuentan con ingresos  
propios. 

28
Por ciento menos ganan las mu-
jeres de la Región de Coquimbo, 
respecto a los hombres. 
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es un suministrador a la conexión del 
sistema. Nos parece que este programa 
en la región puede ser muy valorado y 
atractivo, y contribuye a que muchas 
personas sean parte al considerar un 
subsidio”.

Fomentar el uso de sistemas foto-
voltaicos y convertir las viviendas en 
pequeñas unidades de autogeneración 
eléctrica mediante la reinyección de 
energía al sistema de distribución, y 
con ello, aprovechar el ahorro que dicho 
proceso implicará para el consumidor. 

Ese es uno de los objetivos del programa 
“Casa Solar”, iniciativa impulsada por 
el Ministerio de Energía y la Agencia de 
Sostenibilidad Energética, y que este 
lunes, fue lanzada en La Serena con la 
asistencia del propio seremi del ramo, 
Álvaro Herrera. 

En síntesis, la iniciativa permite a 
las familias adquirir dos tipos de ins-
talaciones con paneles solares a me-
nores precios y además contempla 
un cofinanciamiento estatal variable 
para viviendas con un avalúo fiscal de 
hasta 3.000 UF. 

En contacto con El Día TV, la autoridad 
regional de la cartera, señaló que esta 
es una iniciativa “inédita”, y que por 
lo mismo, busca masificar la imple-
mentación de proyectos fotovoltai-
cos a nivel domiciliario, permitiendo 
precisamente, rebajar los costos de 
implementar este tipo de proyectos 
a través de una “compra agregada”, 
pero además, con un cofinanciamiento 
estatal, dependiendo de avalúo fiscal 
de la vivienda. 

Dicha estrategia explicó, sería uno de 
los caminos para avanzar hacia la sus-
tentabilidad energética, aprovechando 
una fuente sobre la cual, la región se 
destaca, como es la energía solar, y 
permitir al mismo tiempo, importante 
ahorro mensual en la cuenta de la luz 
para los consumidores. 

“Lo que permite el programa ‘Casa 
Solar’ es entregar facilidades para po-
der implementar a nivel domiciliario, 
proyectos fotovoltaicos, proyectos que 
permiten, bajo el paraguas de la Ley 
21.118 que es la Ley de Autogeneración 
Eléctrica, y poder convertirnos así, en 
pequeños generadores de energía”, 
explicó el seremi. 

Herrera sostiene que esta iniciativa 
“ha tenido una muy buena acogida. 
De hecho, ya van más de 2 mil postula-
ciones prácticamente, desde hace una 
semana y media. La idea es que la gente 
postule lo antes posible porque esto 
es un programa de ventanilla abierta, 
pues si bien no existen límites para las 
postulaciones, éstas se cerrarán en la 
medida en que se acaben los recursos 
destinados”.

Por su parte, la presidenta del Consejo 
Regional, Adriana Peñafiel, indicó que el 
programa “nos parece muy importante 
en estos tiempos de crisis energética, y 
viene a representar una solución y una 
propuesta dentro del lineamiento de 
las energías no convencionales”. 

Peñafiel, explica que “acá hay una 
doble función: por una aparte está 
incorporado al sistema, suministrando 
a la red, y por otro lado también genera 
con su consumo una rebaja, dado que 

Hasta 200 mil pesos de ahorro 
en las cuentas de electricidad 
proyecta Programa “Casa Solar”

¿CÓMO POSTULAR?

Sobre este punto, el seremi Álvaro 
Herrera, señaló que el programa “no 
deja a nadie afuera, pueden postular 
propietarios como arrendatarios de una 
vivienda”. En ese sentido, la autoridad 
destacó además, que el programa “Casa 
Solar” proyecta un ahorro cercano a los 
200 mil pesos.

Quienes estén interesados en acceder 
al programa, deben registrarse en www.
casasolar.cl, donde se le solicitará el 
certificado de avalúo fiscal, la boleta de 
electricidad y el tipo de techo que la pro-
piedad. Desde la Agencia de Sostenibilidad 
Energética en tanto, se les brindará apoyo 
en la postulación, con el fin de garantizar 
que estos proyectos se formulen técnica-
mente como corresponde y entreguen 
los beneficios esperados. 

YA VAN MÁS DE 2 MIL POSTULACIONES

En esta primera etapa del programa podrán postular al programa residentes, dueños de viviendas o arrendatarios con autorización del 
dueño, personas que no hayan sido beneficiadas en programas similares con recursos del Estado, y casas conectadas a la red eléctrica con 
factibilidad técnica.

LAUTARO CARMONA

Se trata de una iniciativa que permite por parte de 
propietarios y arrendatarios, la adquisición de sistemas 
fotovoltaicos a bajos precios y con cofinanciamento estatal,  
para instalar paneles solares en viviendas de hasta 3.000  
UF, y con ello, poder avanzar hacia la autogeneración y  
sustentabilidad energética. 

Lo que permite el 
programa ‘Casa 
Solar’ es entregar 
facilidades para poder 
implementar a nivel 
domiciliario, proyectos 
fotovoltaicos (...) y 
poder convertirnos 
así, en pequeños 
generadores de 
energía”
ÁLVARO HERRERA

SEREMI DE ENERGÍA

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

2.000
Postulaciones se han recibido 
hasta el momento en la región 
para formar parte del proyecto 
“Casa Solar”. 
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Cabe recordar que las 
personas que recibieron 
irregularmente el bono para 
la clase media, tienen plazo 
hasta el 30 de noviembre 
para devolver el dinero                 
al SII.

CEDIDA

Detectan que más 
de 1.300 Carabineros 
y 48 PDI recibieron 
Bono Clase Media

INVESTIGACIÓN

El Servicio de Impuestos Internos (SII) 
entregó al Ministerio Público el listado de 
los funcionarios públicos que solicitaron y 
recibieron el bono de clase media, mintiendo 
sobre sus antecedentes financieros reales.

Un dato que llamó la atención, fue que 
se identificaron a 1.370 funcionarios de 
Carabineros, consignando que en la institu-
ción hay poco más de 66.000 trabajadores 
entre carabineros y civiles, consigna diario 
La Tercera.

De acuerdo al mismo medio, civiles que 
trabajan en Carabineros indicaron al interior 
de la institución que realizaban labores 
fuera de horario laboral en otros lugares 
y que dejaron de percibir estos ingresos a 
causa de la pandemia de covid-19.

En la misma línea, se detectó que 48 fun-
cionarios de la Policía de Investigaciones 
(PDI) también recibieron el beneficio sin 
contar con los antecedentes exigidos, ante 
lo cual la institución anunció sanciones.

“En este contexto la PDI adoptará las más 
drásticas medidas, considerando que el 
personal en ningún momento vio afecta-
das sus remuneraciones y que estaba al 
tanto de las implicancias administrativas 
en el caso de solicitarlo”, indicaron desde 
la policía civil.

BíoBíoChile  / La Serena

@eldia_cl

Desde ambas instituciones indicaron que los 
funcionarios no sufrieron una rebaja en sus 
sueldos.

En la Comisión de Constitución del 
Senado, representantes de pueblos 
originarios criticaron la propuesta 
de Chile Vamos, de crear un padrón 
electoral paralelo en la Convención 
Constitucional que redactará la 
nueva carta magna.

Lo anterior, en el marco de la tra-
mitación del proyecto que busca 
reservar escaños para este segmento, 
iniciativa que se encuentra estancada 
en la comisión, por los acuerdos 
a los que no ha podido llegar la 
oposición y el oficialismo.

El oficialismo insiste en la necesidad 
de un padrón que esté basado en un 
registro de la Conadi. En cambio, la 
oposición ha planteado la necesi-
dad de que los propios ciudadanos 
sean quienes se identifiquen a la 
hora de votar.

Marianela Jopia, de la Red Nacional 
Diaguita, dijo que un padrón espe-
cial dejaría a muchos miembros de 
los pueblos originarios fuera de la 
convención.

“Un padrón especial es imposible, 
porque dejaría a muchos de nuestros 
hermanos fuera de esta situación”, 
indicó Jopia.

Isabel Godoy, representante del 

Comisión escuchó a pueblos originarios en 
debate por escaños para la Constituyente

CUPOS RESERVADOS

El oficialismo insiste 
en la necesidad de un 
padrón que esté basado 
en un registro de la 
Conadi. En cambio, la 
oposición ha planteado 
la necesidad de que los 
propios ciudadanos 
sean quienes se 
identifiquen a la hora 
de votar.

Pueblo Colla, pidió que se escuche 
a la comunidad indígena. Dijo que 
la propuesta de Chile Vamos es 
discriminatoria.

“Como naciones prexistentes les 
pedimos que no piensen por noso-
tros… escúchenos”, apuntó Godoy.

Aún en la comisión no se llega a 
un acuerdo. El jefe de bancada de 
RN, Rodrigo Galilea, defendió la 
propuesta de su coalición.

“No resultaría para nada sensato 
que (por ejemplo) 500 mil maupi-
cinos puedan elegir ocho escaños 
y que, a lo mejor, 200 mil indígenas 
puedan escoger a 15 o 20 o 24… eso 
no tiene ninguna proporcionali-
dad, ni ninguna lógica”, aseveró el 
parlamentario.

Se espera que en los próximos días 
continúe el debate de la Comisión 
de Constitución y que los parlamen-
tarios sigan escuchando a los repre-
sentantes de los pueblos originarios. 
Mientras tanto, ambos sectores 
deberán llegar a un acuerdo para 
que la iniciativa se pueda aprobar en 
Sala. Cabe destacar que el proyecto 
requiere de votos de la oposición 
y del oficialismo, considerando el 
alto quorum que se requiere para 
que la propuesta prospere.

En tanto, en el frontis del Congreso, 
durante la jornada agrupaciones 
Tumberas de Valparaíso realizaron 
una manifestación para exigir la in-
clusión de escaños reservados para 
el Pueblo Tribal Afrodescendiente 
Chileno y Pueblos Originarios en 
la Convención.

Cabe destacar que el proyecto requiere de votos de la oposición y del oficialismo, 
considerando el alto quorum que se requiere para que la propuesta prospere.

SENADO.CL

BíoBíoChilel/ Santiago

@eldia_cl

“No resultaría para 
nada sensato que (por 
ejemplo) 500 mil 
maupicinos puedan 
elegir 8 escaños y que 
200 mil indígenas 
puedan escoger a 15 o 
20. No tiene ninguna 
proporcionalidad”

RODRIGO GALILEA

DIPUTADO
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*DESPACHAMOS A DOMICILIO, LA SERENA Y COQUIMBO.

SACO DE PAPA CARDENAL
25 KILOS 25 KILOS 

SACO DE PAPA CARDENAL

HASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCK HASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCK

BANDEJA DE 30 HUEVOS BANDEJA DE 30 HUEVOS 
SANTA ELVIRA EXTRA $5.000SANTA ELVIRA EXTRA $5.000

CONTACTO: +56 994197916

 PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

 Coquimbo Arriendo casa, 3d, 2b, esta-
cionamientos, sector Villa del Mar. 
380000 CLP F: 977366210 

 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Arrienda su propia dueña, departa-
mento nuevo, 2 dormitorios, 2 baños, 
terraza cerrada, cortinaje completo, 
Avenida Pacífico 510, Jardines I, La 
Serena, $340.000, incluye gastos 
comunes, año corrido.  F: 941139627 

 Departamento, 3 dormitorios, 1 baño, 
año corrido, Condominio Paseo San 
Carlos III, $270.000, gastos comunes 
incluidos,  F: 937669192 

 VENDO - TERRENO 

 Se vende parcela, Valle de Elqui, sector 
Mamalluca, 3 cabañas implementadas, 
vista inmejorable, tratar directo dueño  
F: 987982818

VEHÍCULOS 
 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Vendo taxi básico, trabajando, Nissan 
V-16, año 2007.  F: 992998750

OCUPACIONES 
 REQUIERO CONTRATAR 

 se necesitan profesionales con titulo 
en: manicure,podologia,cosmetologia

,estilista,masoterapeuta,peluquera y 
barbero para centro de estetica,enviar 
cv a F: luzdelvalleSPA@gmail.com 

 Se requiere contratar persona para 
cuidado de adulto mayor, puertas 
adentro.  F: 988848481 

 se necesita personal para trabajar en 
reparto en las compañías, con licencia 
de conducir clase B, edad hasta 30 
años, el perfil requerido es compro-
miso, responsabilidad y puntualidad, 
presentarse con CV actualizado, 
certificado de antecedentes y hoja 
de vida de conductor, en calle Bolivia 
2198 local 1. F: aguaslasvertientes@
gmail.com 

 Se necesita mecánico, maquina-
ria pesada; eléctrico mecánico y 
mecánico de camiones, todos con 
experiencia, mandar CV a: laraya@
arayahermanos.cl 

 Guardia de seguridad para tierras 
blancas. con curso al dia, sueldo 
liquido $390000 F: +56941892566 

 EMPLEO BUSCAN 

 Se ofrece asesora hogar puertas afue-
ra, todo servicio doméstico, llamar  F: 
952569233-937748215 

 Deseo trabajar como cuidadora 
adulto mayor o limpieza de casa.  F: 
962209519 

 Me ofrezco para cuidar persona 
tercera edad o niños (as), llamar  F: 
92687569 

Remodelaciones y todos sus deriva-
dos. F: 996340769 

 Calefon de todo tipo, reparaciones, 
gasfiteria integral, tecnico autorizado 
F: +56964804305 

 SÓLO MAYORES 

 Kity, 27 años, delgada, $20.000 la hora, 
$15.000 media, Serena. F: 963858777 

 Cote 35 hermosa figura, Nicol 32, del-
gadita, excelente atención. Chicas Vip  
F: 978268272 

 Mariela 45 añitos, apasionada, sensual, 
estupenda figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208 

LEGALES
 EXTRACTOS 

 Extracto. Segundo Juzgado Letras 
La Serena, carátula Banco de Chile 
con Abarca, obligación de dar, Rol: 
C-2544-2018, el 05 de noviembre de 
2020, a las 10:00 horas, se rematará 
en Tribunal el inmueble consistente 
en sitio y casa ubicado en Pasaje 
Regidor Hernán Tirado Ramos 
N°3075, que corresponde al sitio 
N°8 de la manzana N°11 del Loteo 
Serena Oriente, Sexta Etapa, de la 
comuna de La Serena; inscrito a 
fojas 5.815 número 4.018 en el Regis-
tro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena del año 
2012. Mínimo para la subasta será 
la suma de $126.767.861. El precio 
deberá consignarse, en dinero efec-

GENERALES
 CAPACITACIÓN 

 Te invitamos a participar en el curso 
Gratuito para emprendedores mipes 
2020, modalidad online. para inscribir-
te contáctanos www.capacitaciones-
mipes2020.com F: capacitacionesmi-
pes2020@gmail.com 

 SERVICIOS 

 Frigorífico ubicado en Chañaral Alto, 
Monte Patria, ofrece sus servicios 
Temporada 20/21 a contar desde 
Diciembre. Contactarse 995401106 
F: 995401106 

 Limpieza de alfombras, tapiz, aseo 
departamentos y casas, fumigaciones.  
F: 962740468 

  ***Trabajos Rápidos y Garantizados 
en Construcción*** Ampliaciones - 

tivo, dentro de tercer día hábil de 
efectuado el remate. Interesados 
tomar parte en la subasta deberán 
rendir caución, en vale vista del Ban-
co Estado a la orden del Tribunal, 
por el equivalente al 10% mínimo 
subasta. Demás antecedentes en 
Secretaría del Tribunal. En La Serena 
a 08 de Octubre de 2020. Isabel Cor-
tés Ramos. Secretaria Subrogante. 

 REMATES 

 Remate. Ante Segundo Juzgado de 
Letras de La Serena, Rol N°2154-2019, 
juicio ejecutivo, caratulado Scotiabank 
con Pizarro Mondaca, Alonso Octavio, 
se rematará el día 12 de Noviembre 
de 2020, a las 09:00 horas, inmueble 
ubicado en calle Valparaíso N°3363, 
que corresponde al sitio N°9, de la 
manzana 4, Villa Pablo Neruda, Sec-
tor las Compañías, La Serena, inscri-
to a fojas 2.777 N°2.242, Registro de 
Propiedad CBR La Serena, año 2010. 
Mínimo Subasta $29.410.432.- Pre-
cio deberá ser pagado contado en 
dinero efectivo, mediante depósito en 
cuenta corriente del Tribunal dentro 
de 5 días siguientes de la subasta. 
Interesados deberán acompañar, vale 
vista de Banco Estado a la orden del 
Tribunal por valor equivalente 10% 
mínimo subasta. Demás anteceden-
tes expediente. Isabel Cortés Ramos. 
Secretaria Subrogante. 

 CITACIONES 

 Inmobiliaria Lisanco S.A. por acuerdo 
del Directorio, cítase a Junta General 
Extraordinaria de Accionistas, para 
el día 14 de noviembre de 2020, a las 

16:00 horas en el Terminal ubicado en 
Avda. El Sauce 2010. Punto a tratar: 
Acuerdo de venta de terreno. 

 LEGALES 

 Por incumplimiento comercial, se 
da orden de no pago a los cheques 
N°s 8381401 y 8381402, de la Cuenta 
Corriente N° 12500192745 del Banco 
del Estado, sucursal La Serena. 

 REMATES 

 Remate. Ante 3° Juzgado de Letras 
de La Serena, Los Carrera N° 420, 1° 
Piso, causa Rol N° C-3039-2019, juicio 
especial hipotecario, caratulado Itaú 
Corpbanca S.A. con Leon, se rematará 
el día 11 de noviembre de 2020, a las 
11:00 horas, inmueble consistente en 
sitio y casa ubicado en calle Lenga N° 
1983, La Serena, que corresponde al 
Sitio N° 5, de la Manzana E, Etapa Dos, 
del Conjunto Habitacional denominado 
Arboleda La Serena, inscrito a nom-
bre del ejecutado Rafael León Ayma 
a fojas 6355 N° 4525 del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena, correspondiente 
al año 2014. Rol avalúo 2483-227 de la 
comuna de La Serena. Mínimo subasta 
$54.497.454. Precio deberá pagarse de 
contado dentro de quinto día hábil de 
firmada el acta de remate. Interesa-
dos en tomar parte deberán presentar 
vale vista emitido por Banco Estado 
de Chile a la orden del tribunal, por 
valor equivalente al 10% del mínimo 
de la subasta. Demás antecedentes en 
expediente. La Serena, 02 de octubre 
2020. Erick Barrios Riquelme. Secre-
tario Subrogante. 
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Interesados llamar al Celular +56 9 9782 6210

COQUIMBO VIVE OTRA NOCHE 
DE COPA SUDAMERICANA

Los Piratas recibirán esta 
tarde, 19:15 horas, al cuadro 
venezolano de Estudiantes 
de Mérida, que cayó en la 
ronda de los 32 proveniente 
de la Copa Libertadores. En 
el equipo local se espera 
el debut del atacante 
argentino Lautaro Agustín 
Palacios.

FASE 2 DEL TORNEO INTERNACIONAL

Quiso el destino que nuevamente 
un equipo venezolano se cruzara en 
el camino de Coquimbo Unido en la 
Copa Sudamericana. Tras sortear a su 
similar de Aragua en la primera fase, el 
cuadro aurinegro se enfrentará hoy con 
Estudiantes de Mérida, en el choque 
de ida de la segunda ronda del torneo 
internacional. La revancha se agendó en 
el Metropolitano de Mérida, el próximo 
jueves, donde se definirá el paso a los  
octavos de final.

Si bien esa primera ronda fue con 
Germán Corengia sentado en la banca 
técnica, esta vez, el desafío lo asumirá el 
Coto Juan José Ribera, quien asumió en  
su reemplazo un par de días después 
de la reactivación del torneo oficial 
en Chile.

Si bien este reto no es nada nuevo 

para el zurdo, dirigió a Audax Italiano  
en la Libertadores, tiene claro que en 
estas instancias resulta determinante 
conseguir un buen resultado en la ida, 
más si lo haces en calidad de local.

Ribera entiende de la importancia que 
tiene para los porteños este compromi-
so, por el incentivo y la proyección que 
significa la cita internacional y el hecho 
de luchar por acceder a la ronda de los 
16 mejores de la competencia.

Para hoy no podrá disponer de dos 
bajas importantes en el equipo, ya 
que en el choque de revancha ante 
el Aragua sufrió las expulsiones del 
zaguero Federico Pereyra y del atacan-
te Mauricio Pinilla, aunque el delan-
tero se perderá ambos encuentros. 
En su reemplazo, en la ofensiva, estará 
como principal novedad el delantero 
Argentino, Lautaro Palacios, quien llega 
proveniente de San Felipe y hará su debut.

El técnico de los aurinegros conver-
só con los periodistas en la tarde de 
ayer reconociendo que se trata de un 

Una novedad, respecto del equipo que viene de enfrentar a la Universidad de Concepción, presentará esta tarde el cuadro de Coquimbo 
Unido.

LAUTARO CARMONA

Carlos Rivera  / Coquimbo

@eldia_crivera
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CARTELERA DEPORTIVA
> TENIS   ESPN
ATP 500 - Viena
10:00 Octavos de final
> CICLISMO ESPN3
VUELTA A ESPAÑA
11:30 Etapa 9
>HOCKEY ESPN EXTRA
LIGA - PRO
12:30 Holanda Vs. Gran Bretaña (Femenino)
19:00 Holanda vs. Gran Bretaña (Masculino) (Dif)
> GOLF GOLF CHANNEL
PGA TOUR - BERMUDA
13:00 Primera ronda
>FÚTBOL 
UEFA LIGA EUROPEA
14:30 Qarabag Vs. Villarreal FOXS1
14.30 CSKA Moskva Vs. Dinamo Zagreb FOXS2
14:30 Antwerp Vs. Tottenham ESPN 3
15:00 Lille Vs. Celtic FOXS3
17:00 Omonia Nikosia Vs. PSV Eindhoven  FOXS2
17:00 Rangers vs. Lech Poznan  FOXS3
15:00 Milan Vs. Sparta Praha ESPN
17:00 Slavia Praha Vs. Bayer 04 Leverkusen ESPN EXTRA
17:00  Real Sociedad Vs. Napoli ESPN 3
CHILE - Primera A CDF PREMIUM
13:30 Cobresal Vs. Wanderers
16:00 U de Concep. Vs. U de Chile
ESPAÑA - Segunda División
15:00 MIrandés Vs. Zaragoza DIRECTV 613
13:00 Hellas Verona Vs. Venezia  DIRECTV 612
    
COPA SUDAMERICANA
19:15 Sol de América Vs. U. Católica DIRECTV 610
19:15 Unión Santa Fe Vs. Emelec DIRECTV 612
19:15 Coquimbo U. Vs Est. Mérida DIRECTV 613
21:30 Independiente Vs. Atlético Tucumán DIRECTV 610
21:30 Plaza Colonia Vs. Junior DIRECTV 612
21:30 Melgar Vs. Bahía DIRECTV 613

FÚTBOL  PRIMERA A

Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*
1 U. La Calera 36 16 15 11 1,788
2 U. Española 35 16 12 11 1,691
3 U. Católica 33 14 20 10 2,267
4 Antofagasta 27 15 9 7 1,395
5 U. de Chile 26 16 8 7 1,250
6 Huachipato 22 16 -3 6 1,400
7 A. Italiano 21 16 0 5 1,375
8 Curicó U. 21 15 -9 6 1,210
9 Everton 20 16 0 4 1,225
10 S. Wanderers 20 16 -5 6 1,250
11 Cobresal 19 16 0 5 1,291
12 Palestino 19 15 -3 5 1,456
13 U. de Concep. 19 16 -3 4 1,050
14 Coquimbo U. 18 16 -7 5  1,300
15 Iquique 18 16 -9 5 1,050
16 O’Higgins 12 16 -9 3 1,150
17 Colo Colo 11 15 -6 2 1,293
18 La Serena 9 16 -10 2   0,562

Fecha 17° 
HOY
13:30 Cobresal Vs. S. Wanderers (CDF)
16:00 U de Concepción Vs. U de Chile (CDF)
Viernes 30/10
11:00 Antofagasta  Vs. U. La Calera (CDF)
Sábado 31/10
11:00 Colo Colo  Vs. Iquique (CDF)
13:30 Huachipato Vs. O’Higgins (CDF)
16:00 Curicó Vs. Palestino (CDF)
18:30 A.Italiano Vs. Everton (CDF)
Domingo 01/11
16:00 Coquimbo  Vs. U. Española  (CDF)
18:30 U. Católica Vs. La Serena (CDF)

* Puntaje ponderado. Todos los equipos suman 
1,2 puntos con una victoria y 0,4 con un empate, 
salvo los ascendidos Wanderers y La Serena 
que suman puntaje completo.

ESTUDIANTES DE MÉRIDACOQUIMBO UNIDO

ESTADIO:  Francisco Sánchez Rumoroso (Coquimbo)

ÁRBITRO: Jordy Alemán (BOL) HORARIO:  19:15 HRS

Director Técnico:
Juan José Ribera

Director Técnico:
José Torrealba

O. LABRADOR
JC ESPINOZA

G. DEL CASTILLO

V. GONZÁLEZ

A. ARAQUEM. CANO

C. RIVAS

J. ABRIGO
J. MANRÍQUEZ

R. OSORIO

H. PLAZAS

B. VIDAL C. MEZA

D. ARAVENA

E. RIVAS

F. MANRIQUEZ

J. RIVAS

R. FARFÁN

Y. LOBO

L. PALACIOS

D. GUILLÉN

J. SALAS

A las 13:30 horas de ayer el avión que trasladó a la plantilla de 
Estudiantes de Mérida a Chile, se encontraba en la loza del aero-
puerto La Florida en La Serena. A esos de las 15:00 horas, recién los 
jugadores (muchos jóvenes nacidos después del 2000) y la misión 
venezolana, pudo salir y abordar el bus que los llevó hasta el hotel, 
con la principal novedad que el entrenador argentino Martín Brig-
nani no pudo viajar. En su reemplazo hoy estará en la banca José 
Torrealba.
Fue el Seremi de Salud de la región de Coquimbo, Alejandro Gar-
cía, quien indicó que “existe una excepción que hace el equipo de 
Venezuela de que si vienen con una PCR negativa de menos de 72 
horas es válida para nuestro país, eso está dentro de las normativas 
vigentes sanitarias actuales del Ministerio de Salud”.
Acerca de la estructura de la delegación Mérida,precisó que recibie-
ron el listado completo de las personas que vienen con sus PCR vali-
dada en su país y eso fue ayer,por lo que cumplieron la normativa.

Sin el técnico Martín Brignani

partido motivacional y  exigente por 
el recorrido que cumplió el rival en la 
Copa Libertadores que se ha preocu-
pado de conformar el mejor equipo, 
sin  preocuparse de las bajas, pese a 
que son jugadores importantes, “jugar 
partidos tan seguidos es una condi-
cionante, estamos preparados para 
jugar y en el siguiente contra Unión 
Española donde tendremos como 60 
horas de preparación y serán partidos 
muy intensos, como son  a nivel inter-
nacional”, recalcó.

Rubén Farfán es uno de los jugadores claves en la ofensiva de los hombres negroamarillos. El ariete encabezará la ofensiva del cuadro local.
COBRESAL

FÚTBOL  PRIMERA B
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*

1 Ñublense 30 15 8 9 1,733

2 Rangers 26 15 9 7 1,315

3 Melipilla 25 15 6 7 1,566

4 Magallanes 25 15 6 6 1,242

5 U. San Felipe 24 15 7 6 1,506

6 Copiapó 22 15 5 6 1,463

7 Pto. Montt 22 15 3 6 1,408

8 San Marcos 20 15 -5 6 1,333

9 San Luis 19 15 2 4 1,129

10 Valdivia 19 15 0 4 0,928

11 Cobreloa 16 15 -4 4 1,326

12 Temuco 14 15 -7 3 1,217

13 Barnechea 13 14 -7 3 1,260

14 S. Morning 13 15 -8 2 1,131

15 Santa Cruz 12 15 -15 3 1,142

Fecha 17°
Martes 03/11
11:00 Copiapó Vs. Valdivia
14:00 San Marcos Vs. Cobreloa
Miércoles 04/11
11:00 Ñublense Vs. Melipilla (CDF)
13:30 San Luis Vs. Magallanes 
13:30 Temuco Vs Pto. Montt (CDF)
18:00 Santa Cruz Vs. San Felipe
18:30 S. Morning Vs. Barnechea (CDF)
Libre: Rangers
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María Belén ya dirigió su primer compromiso en la Primera B y tiene por objetivo seguir 
avanzando.

ANFP

La jueza chilena mostró 
su satisfacción por el 
cometido en el partido 
de la Primera B. Además, 
la ANFP le rindió un 
homenaje en una 
ceremonia que contó 
con la participación de 
la ministra de la Mujer 
y la Equidad de Género, 
Mónica Zalaquett.

María Belén debutó 
arbitrando el duelo 
entre Melipilla/Copiapó

HISTÓRICO EN EL FÚTBOL CHILENO

Los Leones atacameños recordarán el 
valioso triunfo que lograron en la tarde 
de ayer en la capital, 1-2 sobre Melipilla, 
no sólo por los valiosos tres puntos 
que le permiten seguir escalando en la 
tabla de colocaciones en el torneo de 
la Primera B, sino porque ese compro-
miso quedará en la historia del fútbol 
nacional por el debut  de la jueza  María 
Belén Carvajal, quien se convirtió en la 
primera mujer en dirigir un partido en 
el fútbol profesional de Chile.

Visiblemente feliz , aunque más relaja-
da destacó que su objetivo es mantener 
un buen referato y seguir subiendo de 
categoría, además de permitir la valo-
rización de las mujeres en la actividad, 
“esto es muy importante, visibilizar la 

capacidad que tenemos como mujeres 
en cualquier profesión es importante. 
Quiero agradecer a la ANFP por confiar 
en el trabajo que estamos haciendo y 
a la comisión que nos da esta oportu-
nidad, que no se puede dejar pasar. 
Eso lo voy a escribir en mi historia”, 

y destacó que “hoy se da un paso agi-
gantado abriendo un camino para las 
mujeres, donde el INAF está hambriento 
de recibir a las mujeres que quieren 
ser árbitras”.

“Las puertas en la ANFP se abrieron a la 
mujer y es un orgullo como presidente 
de la Federación y la ANFP”, dijo Milad, 
quien entregó una medalla de campeón 
a la jueza para luego sostener que “las 
mujeres tienen oportunidades hoy en 
día en la ANFP; el INAF no solo es para 
hombres, las mujeres pueden proyec-
tarse como árbitro profesional y hoy 
están abiertas las puertas. Necesitamos 
más mujeres que se hagan presentes 
en la formación de árbitros”, reconoció.

destacó a los periodistas.
Entre sus objetivos, fue concreta al 

recalcar que este es solo el comienzo 
y que espera seguir creciendo, “sueño 
con desarrollarme bien en mi categoría, 
que es la Segunda, pero es importante 
ir quemando etapas. Estoy con la con-
vicción que si el trabajo se hace bien, 
puedo llegar a la primera categoría” 

EL HOMENAJE

Luego el  presidente de la ANFP, Pablo 
Milad, homenajeó a Carvajal en una 
ceremonia que contó con la partici-
pación de la ministra de la Mujer y la 
Equidad de Género, Mónica Zalaquett, 

Carlos Rivera / Santiago

@eldia_cl

No antes de las 13:00 horas de hoy se dis-
putará el  encuentro entre el tenista chileno 
Cristian Garin (22° de la ATP) con el austriaco 
Dominic Thiem, 3 del ranking mundial, por 
los octavos de final en el ATP 500 de Viena. 
El singlista nacional jugará ante el pupilo 
de Nicolás Massú en el tercer turno de la 
cancha central,.

Garin avanzó a octavos luego de su grandioso 
triunfo ante el suizo Stan Wawrinka (19°) por 6-4, 6-7(9) y 6-3.

Antes de ese choque, se jugarán dos partidos: El del británico Daniel Evans (33°) 
ante el austríaco Jurij Rodionov (153°), y luego el del ganador del cruce entre 
los canadienses Felix Auger-Aliassime (21°) y Vasek Pospisil (81°), y el ruso Daniil 
Medvedev (6°). El duelo de fondo será el del griego Stefanos Tsitsipas (5°) y el 
búlgaro Grigor Dimitrov (20°).

El arquero Ricardo Soto rememoró su exitoso 
paso por los Juegos Olímpicos de Río de Janeiro 
2016 y aseguró que se sintió perjudicado en la 
derrota que sufrió en los octavos de final ante 
el holandés Sjef van den Berg. “Recuerdo esa 
actuación con mucho cariño, pero no le doy 
vuelta. No voy a pensar que me cagaron, pero 
sé que gané por medio milímetro, pero nada 
que hacer. No me estresó pensando en eso, y 
me siento orgulloso de las instancia que logré”, 
comentó al programa Es Deporte Radio, del 
Instituto Nacional del Deporte.

Agregó que “no entendí la magnitud de la 
cita deportiva en la cual estaba. Para mí era un 
torneo más, y por ignorancia y por ser joven no 
le tomé el peso”, dijo respecto a la cita a la que 
acudió teniendo 16 años.

Arquero Ricardo Soto 
recuerda su paso por los JJOO

Garín y Thiem fueron agendados en el 
tercer turno de hoy en el ATP de Viena

“Estamos a la espe-
ra de la extradición 
de Sergio Jadue”

El fiscal a cargo del caso re-
lacionado con Sergio Jadue, 
Felipe Sepúlveda, explicó que  
se mantiene expectante de 
que el expresidente de la ANFP 
sea finalmente extraditado 
desde Estados Unidos, pese a 
los múltiples aplazamientos 
que ha logrado ante la justicia 
norteamericana.

El fiscal adjunto de la Región 
Metropolitana Oriente para 
delitos de alta complejidad, 
dijo El Mercurio que “estamos 
a la espera de la extradición”.

“Somos respetuosos de la 
administración de Justicia de 
Estados Unidos y nos gustaría 
que la situación del imputado 
Sergio Jadue se resuelva pronto 
en beneficio del proceso de 
extradición, que lleva varios 
años en tramitación”, añadió en 
relación al ex directivo, quien 
en Chile arrastra acusaciones 
por apropiación indebida rei-
terada de dineros, y evasión de 
impuestos por las platas no 
declaradas en Chile e incauta-
das en el banco UBS de Miami. IND

POLIDEPORTIVO
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

Mon Laferte prepara su nuevo disco 
basado en el folclore mexicano

EL SUCESOR DE “NORMA” LLEGARÁ EN 2021

Mon Laferte junto a sus discos más exitosos, “Norma”, “Vol. 1” y “La Trenza”, además de sus 
sencillos “Antes de Ti” y “Plata Ta Tá”.

EFE

La artista señaló que no solo  
habrá mariachi en su nueva 
producción. “También hay 
banda del norte, banda 
del sur y muchos otros 
sonidos”, adelantó.

Mon Laferte prepara su próximo disco, 
que prevé que saldrá en 2021, en el que 
se adentra en la música de México, el 
país en el que vive desde hace trece 
años y por cuyos artistas siente gran 
admiración, explicó este miércoles en 
conferencia virtual.

“Después de tantos años estoy pre-
sentando mi primer disco del folclore 
mexicano, el álbum viene en ese sentido, 
aunque no necesariamente todo con 
mariachi, también hay banda del norte, 
banda del sur porque me llama mucho 
la atención y muchos otros sonidos”, 
explicó Laferte.

Otra característica especial de este 
disco es que primero escribió las le-
tras y después añadió la música, un 
procedimiento que suele realizar a la 
inversa y que le sirvió para revisar sus 
anotaciones de dos años atrás.

“Tenía dos años escribiendo notas en 
una libretita de estos pensamientos, 
sentimientos, poemas de dos años. 
Entonces en plena pandemia me sentaba 
con mi vinito o mi mezcalito y me ponía 
a leer. Podía ser tortuoso mirar hacia 
atrás pero ha sido un disco diferente. 
Siempre compongo primero la música 

y luego la letra y ahora fue al revés y 
me pareció que la mejor manera de 
contar estas historias era con el folclor 
mexicano”, relató.

Además, estará presentando su música 
el día 5 de noviembre para Latinoamérica 
y el 6 para Europa en un concierto que 
ya grabó hace algunos días y en el que 
disfrutó mucho a pesar de no tener un 
público al cual cantarle.

Hace un mes publicó “Que se se-
pa nuestro amor” junto a Alejandro 
Fernández, un tema que cuenta ya con 
casi cuatro millones de visualizaciones 
en Youtube.

Por otra parte, recientemente sor-

prendió cuando fue vista en la icónica 
plaza de Garibaldi junto a un grupo de 
mujeres mariachis grabando un video 
que pronto verá la luz.

“Fue bien raro porque llegamos y em-
pezó a llegar gente y tocar en Garibaldi 
aparte con un mariachi de mujeres fue 
increíble. Sería algo que haría cada fin 
de semana por mero placer”, anotó.

EMOCIONADA POR EL PLEBISCITO

Con relación al plebiscito del pasado 
domingo en Chile, en el que por una 
amplia mayoría se determinó redactar 
una nueva Constitución que sustituya a 

la heredada de la dictadura de Augusto 
Pinochet (1973-1990), Laferte se mostró 
muy emocionada ya que pudo votar 
desde México.

“Fue muy emocionante, no me había 
caído el 20 (dado cuenta) de que estaba 
siendo algo demasiado importante, 
es histórico y cuando estaba ahí con 
el papel fue como ‘wow, esto es súper 
importante’. Fue lindo el día y la sen-
sación que le queda a mucha gente es 
de esperanza, teniendo en cuenta que 
hay mucho trabajo por delante”, dijo.

Laferte recibió dos nominaciones en 
los Latin Grammy, que tendrán lugar 
el 19 de noviembre, a mejor canción 
alternativa por “Chilango Blues” y a 
mejor canción de rock con “Biutiful”.

En 2019 ya había sido galardonada por 
su disco “Norma” como mejor álbum 
alternativo.

Tenía dos años 
escribiendo notas 
en una libretita 
de pensamientos, 
sentimientos, 
poemas. En plena 
pandemia me sentaba 
con mi vinito o mi 
mezcalito y me ponía 
a leer. Podía ser 
tortuoso mirar hacia 
atrás pero ha sido un 
disco diferente”
MON LAFERTE

CANTANTE

Efe/ México

@eldia_cl
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PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 TVUC

TV Abierta

07.00 Contigo CHV Noticias A.M. 08:30 Contigo 
en la mañana  13.00 CHV Noticias tarde 15.30 
Contigo en directo 16.45 La divina comida 18:30 
Pasapalabra .

20:30         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.30       Oye Chef
00.30         Amor de Familia
01.30         La noche es nuestra
02.00         Fin de transmisión

07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 13:00 24 Tarde 
15:30 Aquelarre.  16.40 Dama y obrero. 17.30 Car-
men Gloria a tu servicio 19.00 Noticias 24 19:30 
Moisés y los 10 mandamientos 

21.00   24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Informe Especial
00.00 Mujer
01.00  Mea culpa
01.45 Medianoche
02.15  TV Tiempo
02.30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:30 MILF 
07.55 El tiempo 08:00 A3D 10:36 Falabella TV  
13.00 Falabella TV. 14.06 Tiierra de reyes. 15.00 
Somos un plato 16.00 El superagente 86. 17.00 
Me late. 19.15 MILF. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late.
23.55 Toc show
01.00  Somos un plato
02.00 El superagente 86
03.00 Me late.

06.30 Juez Franco. 07.30 Just for Laughs: Gags.   
08.00 Swiss Nature Labs. 09.00 Falabella TV. 
11.00 Antena 3D. 13.00 Antena 3D. 13.15 Mujer, 
casos de la vida real. 15.30 La tarde de Hola 
Chile. 18.30 Hola millones 

22:00  Mentiras verdaderas
00:30  Así somos
02:00  Grandes mentiras verdaderas
03.00  Red cuerdos
04.00 Hola millones
 05:00  Fin de transmisión

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho 
gusto. 13:00 Meganoticias Actualiza 15:25 el 
tiempo. 15.30 Amanda.  16.45 Te doy la vida. 
17.20 Mi vida eres tu 18.15 Insensato corazón. 
19.00 Pobre gallo.  19.45 Papa a la Deriva 

21.00 Meganoticias Prime
22:10 El tiempo
22.30 Daley play
0.00 Volverias con tu ex?
01.00  Fin de transmision

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 
14.30 El tiempo. 14.35 Brujas 15.25 Yeter 
16.20 Caso Cerrado. 18.20 Aqui somos 
todos. 

20.30        Teletrece
22:30 El Tiempo
22:35 Soltera otra vez
23:30 Sigamos de Largo
00.30  Pacto de sangre
01:30 Bones
02:30 Cierre transmisiones

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY   VIERNES  SABADO

7-24 7-25 7-21
Radiación 11+

Los Vilos

HOY   VIERNES  SABADO

11-15 11-16 12-15
Radiación 11+

HOY   VIERNES  SABADO

9-19 9-19 9-16
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY   VIERNES  SABADO 

12-29  12-28 9-27
Radiación 11+

Monte Patria

HOY   VIERNES  SABADO

7-30 7-30 7-25
Radiación 11+

Ovalle

HOY   VIERNES  SABADO

4-25  5-26 5-20
Radiación 11+

Vicuña

HOY   VIERNES  SABADO

7-30 8-30 6-25
Radiación 11+

Coquimbo

HOY   VIERNES  SABADO 

13-16 13-16 13-14
Radiación 11+

La Serena

HOY   VIERNES  SABADO

12-17 12-17 12-16
Radiación 11+ 

Canela

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.
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Falucho y Peró

Puzzle

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1499 y 1491. 
OVALLE
Farmacia Sana Sana. Libertad 
249.. 

SANTORAL

Narciso

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
02.44 0.54 B
08.44 1.35 P
14.55 0.45 B
21.11 1.38 P

MAÑANA
03.22 0.51 B
10.04 0.52 B
16.11 0.98 P
21.25 0.70 B

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: El momento para buscar 
el amor se lo debe crear usted. 
No espere que todo le llegue en 
bandeja. Salud: Ese agotamien-
to no está bien, cuidado. Dinero: 
Recuerde que las recompensas 
llegan en la medida que usted 
luche por conseguirlas. Color: 
Violeta. Número: 2.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Analice las cosas, tal 
vez hay algunas ataduras que 
le impiden entregarse por 
completo. Salud: Solo necesita 
poner de su parte y verá como 
su salud también irá en franca 
mejora. Dinero: Póngase de 
pie y comience a organizar el 
mes que viene. Color: Celeste. 
Número: 18.

Amor: No se ve bien que esté 
poniendo condiciones a su 
pareja. Una relación sana no debe 
ser así. Salud: Cuidado con los 
accidentes, es recomendable que 
tenga cuidado. Dinero: Usted está 
capacitado/a pero le falta ponerle 
más empeño a la hora de buscar 
trabajo. Color: Azul. Número: 21.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Ese mal amor debe 
quedar en el pasado. No vale 
la pena que siga atormentán-
dose. Salud: No caiga en tanto 
exceso al finalizar el mes de 
octubre. Dinero: Controle las 
finanzas para que sus recursos 
se mantengan estables y no le 
falte el dinero. Color: Salmón. 
Número: 16.

Amor: Puede que en algunos 
momentos la verdad duela un 
poco, pero a la larga siempre 
será lo mejor. Salud: No se pre-
sione más de la cuenta ya que 
afecta demasiado a su corazón. 
Dinero: Sea más cauteloso/a 
y evite tener contratiempos 
en el trabajo. Color: Plomo. 
Número: 15.

Amor: Las tensiones familiares 
tienen mucha relación con la 
poca comunicación que hay 
entre ustedes. Salud: Debe 
recordar que la energía mental 
también ayuda a superar las 
dolencias orgánicas. Dinero: 
Trate de pagar sus deudas an-
tes que termine octubre. Color: 
Negro. Número: 2.

Libra Escorpión

Amor: No siempre se está 
con la mejor disposición, 
pero a veces hay que hacer 
el esfuerzo para retribuir los 
detalles lindos de los demás. 
Salud: La salud emocional poco 
a poco comienza a mejorar. 
Dinero: No debe aumentar su 
endeudamiento. Color: Violeta. 
Número: 10

Amor: No debe acongojarse tanto 
ya que cualquiera puede cometer 
un error. Si está sinceramente 
arrepentido/a, entonces hágaselo 
saber. Salud: Debe tener más 
cuidado con las crisis de nervios. 
Dinero: Lo económico poco a 
poco irá levantándose. Color: 
Blanco. Número: 1.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: El corazón de esa perso-
na es hermoso, no desperdicie 
ese amor solo por una aventura 
que al final no resultará. Salud: 
Período donde las defensas 
estarán algo bajas, tenga mu-
cho cuidado. Dinero: Cuidado 
con malgastar lo que le quede. 
Color: Púrpura. Número: 14.

Amor: Nunca se debe perder 
el respeto por quien está a su 
lado, ni menos se deben agredir 
de alguna manera. Salud: 
Busque un momento para usted 
si es que se propone bajar el 
ritmo. Dinero: Sus problemas 
se pueden solucionar si baja 
los gastos. Color: Amarillo. 
Número: 3.

Amor: Es tiempo de perder el 
miedo y enfrentar lo que está 
sintiendo. No se avergüence 
ya que no tiene nada de malo. 
Salud: El aumento de colesterol 
puede ser peligroso, tenga cui-
dado. Dinero: No se debe rendir 
a pesar que todo se venga en 
contra. Color: Café. Número: 11.

Amor: Los tiempos son importan-
tes en la relación de pareja. Salud: 
Más cuidado con los cuadros de 
colon irritable. Dinero: Reactivar 
la economía es tarea de todos, 
usted también puede entregar su 
grano de arena, pero no se des-
controle gastando. Color: Naranjo. 
Número: 6.

Horóscopo

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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